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ЯЛТА, 4 мая. (ТАСС). Президент 
Алжирской Народной Демократиче
ской Республики, генеральный сек
ретарь партии Фронт национального 
освобождения Алжира Ахмед Бен Бел
ла 2 —  4 мая находился вместе с 
Первым секретарем ЦК КПСС, Пред
седателем Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущевым на Черноморском по
бережье Крыма. Здесь были продол
жены начатые между ними в Москве 
дружественные беседы и обмен мне
ниями по широкому кругу вопросов, 
касающихся развития братских, дру
жественных отношений между Совет-
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дент газеты «Краснбе знамя» 
тов. Вяткин Н. А., ответствен
ный секретарь газеты «Моло
дой ленинец» тов. Моисеев 
В. И., заместитель председате
ля областного комитета радио
вещания и телевидения тов. 
Ельцов Г. А., начальник обла
стного управления связи тов. 
Оарапулов А. С.

Участники собрания обменя
лись мнениями об очередных 
задачах печати, радио и теле
видения.

Затем состоялся концерт ар
тистов Московской эстрады и 
киноконцерт Томского телеви
дения.

300 ты сяч
Л ЕС А

КУБОМЕТРОВ 
НА К Р А Н

ским Союзом и Алжиром, а также и 
современного международного поло
жения.

В беседах, проходивших в обста
новке сердечности и полного взаимо
понимания, приняли участие: с ал
жирской стороны —  члены Полит
бюро ЦК партии Фронт национально
го освобождения Алжира министр 
иностранных дел Абдель Азиз Бутеф- 
лика, министр национальной эконо
мики Башир Бумаза, министр соци
альных дел Мохаммед Сегир Неккаш, 
члены Политбюро Хусин Зехуан, Та- 
кар Збири, член ЦК партии ФН0, го

сударственный министр Амар Узган, 
а также посол Алжира в СССР Мохам
мед Беняхья.

С советской стороны в беседах 
участвовали: кандидат в члены Пре
зидиума ЦК КПСС, первый секретарь 
ЦК КП Украины П. Е. Шелест, сек
ретарь ЦК КПСС Б. Н. Пономарев, 
председатель Президиума Верховного 
Совета УССР Д. С. Коротченко, пред
седатель Совета Министров Украин
ской ССР И. П. Казанец, а также по
сол СССР в Алжирской Народной Де
мократической Республике Н. М. Пе
гов.

Бассейн реки Кети за последние годы превратился в 
один из крупнейших лесопромышленных районов обла
сти. Как только вскроются реки, отсюда хлынет мощ
ный поток древесины. Свыше полутора миллионов ку 
бометров древесины предстоит отгрузить за навигацию 
с рейдов Нарымской сплавной конторы. Сейчас на рей
дах в полной готовности стоят шесть мощных погру
зочных кранов ПК-10. Ими предстоит погрузить в бар
жи 1.566 тысяч кубометров леса. Только одному Кет- 
скому сплавному участку предстоит отправить 900 ты
сяч кубометров древесины.

Крановщик, управляющий могучим механизмом, ста
новится главной фигурой на сплавном рейде. Человек, 
вооруженный техническими знаниями, опытом, решает 
успех навигационного задания. От него во многом за
висит, получит ли народное хозяйство страны вовремя 
ценную сибирскую древесину.

Сплавщики и речники области , ■ — -
хорошо знают об успехах экипажа 
крана N° 17, который возглавляет 
старший крановщик X. И. Пурманс.
В навигацию прошлого года экипаж 
коана брал обязательство отгрузить 
250 тысяч кубометров древесины и 
практически доказал, что такой 
производительности можно добиться 
на каждом кране. Средняя выработ
ка составила за смену здесь 
830 кубометров.

295 тысяч кубометров отгрузил за навигацию и эки
паж Ф. И. Нолозева из Усть-Чулымской сплавконторы. 
Нарымские крановщики учли опыт своего товарища и 
решили добиться еще большей производительности —  
погрузить 300 тысяч кубометров древесины.

Взять такой рубеж можно только при четкой, слажен
ной работе всего транспортного конвейера, общими уси
лиями сплавщиков, речников, рабочих лесоперевалоч
ных комбинатов. В прошлом году Нарымская сплавкон- 
тора увеличила отгрузку леса на 440 тысяч кубомет
ров. В то же время речники недодали за навигацию 227 
барж, предусмотренных графиком. В них можно было 
отправить еще около 400 тысяч кубометров леса.

Большим препятствием на пути лесного потока стали 
лесоперевалочные комбинаты. Получается парадокс. 
Когда баржа приходит на рейд, счет времени идет по

Обязательства
н а р ы м с к и х
крановщ иков

минутам. Сэкономить несколько часов при погрузке — 
большой успех. Но прибудет баржа на перевалочный 
комбинат и стоит в очереди по 2— 3 дня, ожидая раз
грузки. График ломается. Стоят баржи, замирают краны 
на рейдах.

В прошлом году экипаж крана N° 3 Усть-Чаинского 
рейда добился высокой выработки в смену —  880 ку 
бометров. Но со своим обязательством —  отгрузить 250 
тысяч кубометров— не справился. Почему?

—  Наш кран находился в работе в общей сложности 
1.506 часов, —  рассказывает старший крановщик 
В. Майков, —  а простоял 1.120 часов.

В эту навигацию экипаж берет обязательство отгру
зить 300 тысяч кубометров древесины, по 100 тысяч 
на каждую смену. Это значит, что речники должны по
давать к крану ежемесячно по 40 барж.

Недавно Колпашевский горком КПСС провел совеща- 
ние крановщиков, дизелистов, бри
гадиров погрузочных бригад Нарым
ской сплавной конторы, Кетского ле
созавода, работников Нарымского 
эксплуатационного участка Обского 
пароходства.

Участники совещания обратились 
к  коллективам всех предприятий, за
нятых сплавом и отгрузкой древе
сины, с призывом начать комплекс
ное соревнование за высокую про- 

' изводительность труда. Это соревно
вание должно проходить под девизом: ни одного часа 
простоев механизмов, лесовозных судов, погрузочных 
бригад.

Сплавщики Нарымской конторы обязались навигаци
онное задание выполнить к 15 октября, отгрузить кра
нами 1.566 тысяч кубометров древесины и 117 тысяч 
кубометров шпалопродукции. Экипаж крана N  3, кото
рым руководит В. Майков, дал слово отгрузить ^300 ты
сяч кубометров леса. Экипажи кранов Jsis 4, лЧз 17 на
метили для себя рубеж в 280 тысяч, немногим меньше 
обязательство экипажей кранов N° 8, Д: 5 и Лг 2U. 
Механизаторы решили работать только в три смены, 
каждую баржу загружать досрочно.

С первых дней навигации —  работать по-ударному, 
ни одной минуты простоев барж под погрузкой та
ково слово нарымских крановщиков.

Н А  С Н ИМ КЕ: прибывший в Советский Союз по приглашению Пре
зидиума Верховного Совета СССР и Советского правительства с офи
циальным дружественным визитом Президент и Председатель Совета 
министров Алжирской Народной Демократической Республики, гене
ральный секретарь партии Фронт национального освобождения Алжи
ра Ахмед Бен Белла во время визита Первому секретарю Ц К  КПСС, 
Председателю Совета Министров СССР Н. С. Хрущеву.

(Фотохроника ТАСС).

ВЕСТИ ИЗ СЕА
почти 400 свиней со среднесу
точным привесом каждой в 535 
граммов. Наиболее высоких по
казателей животноводы доби
лись в дни предмайского сорев
нования. Среднесуточный при
вес каждой свиньи в эти дни 
превысил 650 граммов, а затра
ты кормов на килограмм приве
са составили 5.3 кормовых еди
ницы.

А. КУНГУРО В.

На простор обской волны...
I I  ЭТИ ДНИ в управ-
u  ление Обского реч

ного пароходства одна 
за другой поступают ра
диограммы, раздаются 
телефонные звонки. Реч
ники сообщают о готов
ности судов к  плаванию. 
А в верховьях Оби уже 
освободились плесы ото 
льда. На чистую воду 
вышли первые суда.

Это начинается нави
гация. Большая навига
ция шестого года семи
летки. Настойчиво гото
вились к  встрече ее реч
ники большой водной ма
гистрали Сибири —  пол
новодной красавицы-Оби. 
Первыми привели в го
товность весь флот са- 
мусьские судоремонтни
ки. На 10 дней раньше 
принятого обязательства 
подписан акт о завер
шении ремонта на пос
леднем судне. За ними 
рапортовали об оконча
нии работ моряковцы.

Новая весна принесла 
с собой много новцнок, 
которые будут с радо
стью встречены и томи
чами. Большая часть 
флота модернизирована. 
На судах установлено 
новое современное обо
рудование, навигацион
ные приборы. Буксиров
щики «Горький», «Ще- 
тинкин», «Пушкин», 
«Гоголь», «Сергей Ла
зо», «Добрыня Ники
тич», «Дмитрий Дон
ской» стали судами-ав
томатами. Все основные 
операции: управление
двигателями, подача топ
лива выполняются авто

матическими устройст
вами.

На тридцати парохо
дах установлена котель
ная автоматика. Это зна
чит, что старая, тяже
лая профессия кочегара 
отходит в прошлое. Чут
кие приборы освободили 
людей от нелегкого тру
да, упростили управле
ние котлами. На парохо
дах производительность 
труда увеличится на 12 
процентов, и будет сэко
номлено в общей слож
ности около тридцати 
тысяч рублей.

Несколько буксиров 
оборудовано автосцепа
ми. Появились на судах 
устройства, которые пре
дотвратят загрязнение 
рек мазутом и сточными 
водами.

Хорошо подготовились 
к  навигации и экипажи. 
Речники не только ре
монтировали суда, но и 
учились сами, овладева
ли смежными профессия
ми. Это позволило выс
вободить по пароходству 
около 2 тысяч человек и 
сбережет для государства 
около миллиона рублей.

Возрос, пополнился 
современными судами 
обской флот. Больше 
стало танкеров, налив
ных барж. Колхозы, сов
хозы, предприятия лес
ной промышленности бы
стрее будут получать го
рючее. За навигацию на 
Обь придут еще несколь
ко «Ракет» и многомест
ных пассажирских теп
лоходов, построенных 
судостроителями брат

ских социалистических 
стран.

Чтобы суда ходили 
бесперебойно, без ава
рий, капитанам и штур
манам выдали новые 
лоцманские карты се
верных притоков Оби. 
Значительно улучшается 
диспетчерская радиоре
лейная связь. Введены в 
эксплуатацию радиоре
лейные линии Томск —  
Колпашево —  Могочино 
—  Красный Яр, скоро 
начнет действовать и 
линия Колпашево —  Па- 
рабель —  Нарым —• 
Каргасок.

Такая подготовка соз
дает благоприятные ус
ловия для проведения 
навигации, выполнения 
государственного зада
ния перевозок. И речни
ки Оби взяли повышен
ное обязательство— пере
везти сверх плана 100 
тысяч тонн груза и не 
менее 100 тысяч пасса
жиров.

Особую заботу водни
ки уделяют основному 
грузу сибирских рек —  
лесу для новостроек 
страны. Уже перевозится 
в судах такое количество 
древесины, которое было 
запланировано на 1965 
год. А в эту навигацию 
предстоит доставить ле
са на полмиллиона тонн 
больше, чем в прошлом 
году. Потребуется высо
кая четкость в работе 
всего транспортного кон
вейера, во взаимоотно
шениях речников и лес
ников.

Так должно быть.

Речники и лесники про
вели совместное совеща
ние, наметили меры, 
которые ускорят пере
возку древесины в судах 
и плотах. На «лесных» 
линиях закреплен флот, 
пополненный новыми су
дами. Увеличена про
пускная способность Та- 
шарияского лесоперева
лочного комбината.

.— Речники Оби, —  
говорит начальник паро
ходства В. В. Гашков, —  
могут и обязательно до
ставят все необходимые 
грузы по голубым маги
стралям Сибири.

Томичей, конечно, ин
тересует, что нового вво
дится в эту навигацию 
на пассажирских ли
ниях. Впервые пойдут 
речные красавцы по мар
шруту Белобородово — 
Иглаково —  Попадейки- 
но. Пассажирская трас
са Колпашево —  Чистый 
Яр продлена до Петрова. 
От Колпашева до Мак- 
симкина Яра впервые 
поплывут комфортабель
ные теплоходы со спаль
ными местами. По Б аш 
тану будут ходить не 
«Красноярцы», а более 
удобные теплоходы «Мо
сквич». На пристани в 
Александровском выра
стет железобетонный де
баркадер. А томичи смо
гут добираться до Кар- 
гаска теперь на быстро
ходных крылатых «Раке 
тах». Скоростная линия 
продлена от Колпашева 
до Каргаска.

с. КОВЫЛЬ.

Животноводы колхоза «Побе
да» Бакчарского производствен
ного управления досрочно вы
полнили четырехмесячный план 
продажи молока государству. 
Они сдали на Парбигский мас
лозавод 3.200 центнеров моло
ка. К  1 мая колхоз продал госу
дарству 160 центнеров молока 
сверх четырехмесячного плана.

Замечательных успехов в со
ревновании добились доярки 
болотовской бригады. За 4 ме
сяца они надоили по 825 кило
граммов молока па корову, вы
полнив задание на 155 процен
тов. Перевыполнили заданье че
тырёх месяцев доярки Мохов- 
ской и Кедровской ферм. Луч
шая доярка Моховской фермы 
С. Лыкова надоила за 4 месяца 
по 1.020 килограммов молока 
на корову, более 900 килограм
мов молока от каждой коровы 
надоили с начала года О. Сиби- 
рякова, А. Некрасова, Н. Аники
на, Г. Клепикова и другие.

П. М АРТЕМ ЬЯНОВ, 
зоотехник колхоза «Побе
да» Бакчарского производ
ственного управления.

Свинарки откормсовхоза «Пет
ропавловский» Чаинского уп
равления К . Попова и А. На
зарова откормили нынче

I I  ЫНЧЕ шегарцы берут широкий 
1 размах. По примеру хлеборо

бов колхоза имени Ленина, многие 
механизированные отряды и целые 
отделения обязались получить сто
пудовый урожай со всей площади 
зерновых. Земли у шегарцев плодо
родные, техники достаточно, чтобы 
в срок и высококачественно выпол
нить все работы по выращиванию 
урожая. В борьбе за урожай немало
важную роль будут играть семена.

—  Семян на план посева зерновых 
мы засыпали с излишком, —  рас
сказывает главный 
агроном управления 
М. П. Головенко. —
Пшеницу, ячмень и 
горох посеем только 
сортовыми семенами.-

800 граммов — на столько 
ежедневно прибавляют в весе 
телята, закрепленные за телят
ницами колхоза имени Суворо
ва Каргасокского района М. С. 
Гумбиной и Т. Т. Галынской.

За успехи, достигнутые в 
предмайском соревновании, обе 
телятницы занесены на Доску 
почета Парабельского производ
ственного управления.

Г. ФЕДОРОВ.
**

Высокими показателями в 
труде известен в Парабельском 
управлении скотник колхоза 
«Путь Ленина» П. С. Скирнев- 
ский.

Суточный привес каждого 
животного из закрепленного за 
ним молодняка — 1.172 грам
ма. Это наивысший привес по 
управлению.

А . КО ВАЛЕНКО .

повышения полевой всхожести семян 
зерновых. Когда знакомишься с дан
ными контрольно-семенных лабора
торий, бросается в глаза, что почти 
70 процентов засыпанных семян 
пшеницы в управлении поражено 
головней. Это результат плохого их 
протравливания.

—  Почему в вашем колхозе почти 
вся пшеница заражена головней? —

За мир, с в о б о д у  
и национальную независимость 

в с е х  н а р о д о в
а я в л е н и е3

Советского правительства
Советское правительство направи

ло правительствам стран Азии и Аф
рики заявление, в котором оно под
держивает созыв I I  конференции аф
ро-азиатских стран, если целью этой 
конференции поставлено сплочение 
всех сил, борющихся против импери
ализма, против колониального рабст
ва, и если не преследуются иные це
ли —  разъединение этих сил. Буду- 

одним из крупных государств 
Азии, говорится в заявлении, Совет
ский Союз готов сделать все от него 
зависящее для успеха такой конфе
ренции. А тем, кто хотел бы разоб
щить афро-азиатские страны, должен 
быть дан отпор с тем, чтобы проде
монстрировать непреклонную волю к 
единству в борьбе за мир, свободу и 
национальную независимость всех 
народов.

В заявлении Советского правитель
ства напоминается, что на состояв
шемся недавно в Джакарте подгото
вительном совещании к проведению 
второй конференции стран Азии и 
Африки рассматривался вопрос о 
приглашении на эту конференцию Со
ветского Союза. Советское правитель
ство не проявляло инициативы в по
становке этого вопроса, но оно при
знательно тем правительствам — 
участникам подготовительного сове
щания, которые вынесли его на об
суждение и высказались в пользу то
го, чтобы Советский Союз был вместе 
со странами Азии и Африки, ведущи
ми борьбу против империализма и ко
лониализма. Однако стремление ряда 
стран видеть Советский Союз за сто
лом второй конференции стран Азии 
и Африки встретило грубую и беспар
донную обструкцию правительства 
КНР.

Глава китайской делегации —  за
меститель премьера Государственно
го совета и министр иностранных дел 
КНР Чэнь И в сущности оперировал 
только одним доводом: «Советский
Союз не является ни африканской, ни 
азиатской страной».

Каждый образованный человек 
знает, что Советский Союз не только 
крупнейшая европейская, но и круп
нейшая азиатская держава. На долю 
Советского Союза приходится пример
но 40 процентов территории Азии. 
Азиатская часть СССР почти вдвое 
превышает территорию всего Китая.

В заявлении Советского правитель
ства подчеркивается, что сколько 
правительство КНР ни пытается на
силовать географию для того, чтобы 
посеять отчужденность между Совет
ским Союзом и другими афро-азиат
скими странами, ему не перевернуть 
вверх ногами факты, очевидные для 
всех здравомыслящих людей. Поэто
му, проводя все ту же линию на разъ

единение государств и народов, от
стаивающих дело мира и националь
ной независимости, правительство 
КНР все чаще выдвигает на передний 
план расовый признак, который, мол, 
и должен определять общность поли
тических интересов и возможность 
совместных действий на международ
ной арене.

Но спекулировать на лозунгах ра
совой солидарности, говорится далее 
в заявлении Советского правительст
ва, это все равно, что пробовать воз
вести некую «китайскую стену» меж
ду белыми, черными и желтыми на
родами, между социалистическими 
странами и странами Азии и Африки, 
поднявшимися к своему националь
ному возрождению. Да и само обраще
ние к теориям и идеям расистской ок
раски отнюдь не ново, и нет необхо
димости напоминать имена тех, кто 
пытался строить на этой человеконе
навистнической основе свою полити
ку, и чем они кончили.

Брать расовый признак в качестве 
критерия способности того или иного 
государства, народа вносить свой 
вклад в рассмотрение и решение важ
нейших международных проблем, вол
нующих народы, значило бы пол
ностью игнорировать весь опыт меж
дународных отношений, ставить под 
сомнение сложившуюся между многи
ми странами практику тесного и пло
дотворного сотрудничества на меж
дународных совещаниях и в между
народных организациях, в том числе 
в ООН.

Расовый признак, проповедуемый 
правительством КНР, —  не более чем 
фальшивое прикрытие его гегемони- 
стских целей в отношении афро-ази
атских стран.

Советское правительство считает 
необходимым обратить внимание на 
безответственные заявления офици
ального представителя КНР в Джа
карте. Слишком тесно связаны судь
бы народов СССР с судьбами других 
народов Азии, слишком много труда 
вложено и пролито крови в совмест
ной борьбе против иностранных пора
ботителей, чтобы можно было пройти 
мимо подобных выходок и политиче
ских махинаций представителей КНР.

Советское правительство, говорит
ся в заключение заявления, не осла
бит своих усилий в борьбе за мир, за 
полное освобождение народов от ко
лониального гнета и всех форм ино
странной зависимости и будет еще на
стойчивее выступать за укрепление 
дружбы, сотрудничества, взаимной 
поддержки социалистических стран и 
молодых государств, рвущих цепи 
иностранного господства, за их спло
ченность и единство.

(ТАСС).
спрашиваю у агронома колхоза «Рас-, 
евет» тов. Ильина.

—  Не знаю,— искрен- П Р О В Е Р Я Е М  
не удивляется т о в . ---------------------------------------------

ГОТОВНОСТЬ К СЕВУ

П Е Р Е Л О М А  НЕ ПРОИЗОШЛО
—  А каких репродукций семена?
—  В основном массовых, —  пос

ле минутной паузы отвечает главный 
агроном.

Можно привести другие примеры 
не в пользу шегарцев. Из 262.830 
центнеров семян зерновых культур, 
предназначенных под посев нынеш
него года,* 154 тысячи центнеров 
зерна некондиционны по всхожести, 
50 тысяч центнеров —  по чистоте, 
более 70 тысяч центнеров поражено 
головней, почти 110 тысяч центне
ров семян имеют повышенную влаж
ность..

Жесткие погодные условия прош
лого года сильно затруднили засып
ку семян. Приходилось засыпать на 
семена зерно с повышенной влаж
ностью, пропускать его через сушил
ки. Это снизило всхожесть зерна, 
многие партии семян имеют низкую 
жизнеспособность и энергию прора
стания.

Но даже при пониженной всхоже
сти и энергии прорастания семян 
хлеборобы могут добиться нужной гу
стоты всходов. Агрономы знают мно
го приемов повышения полевой всхо
жести зерна. Тут и заблаговременная 
обработка семян стимуляторами ро
ста, и обогрев перед посевом, и 
олудривание зерна суперфосфатом.

Однако во многих хозяйствах Ше- 
гарского производственного управле
ния пренебрегают этими резервами

Ильин. —  В прошлом году мы про
травили все семена пшеницы, израс
ходовали много ядохимикатов. А го
ловни не убавилось.

В дальнейшем выяснилось, что в 
колхозе протравливали семена за 
3 —  4 дня до посева, и, естественно, 
это не дало нужного эффекта.

Этот пример характерен для мно
гих хозяйств управления. Перед са
мым посевом протравливали в прош
лом году большую часть семян в сов
хозах «Россия» и «Шегарский», во 
многих колхозах. Негодная практика 
прошлых лет повторяется в управле
нии и нынче. В том же колхозе 
«Рассвет» к протравливанию семян 
еще не приступали, хотя до начала 
сева остались считанные дни. Здесь 
только в первом отделении протрав
лено 280 центнеров семян пшеницы. 
В третьем и четвертом отделениях 
не начали воздушно-тепловой обогрев 
семян.

В хозяйствах управления более 
153 тысяч центнеров семенной пше
ницы. Но стимуляторами роста пока 
обработано менее 20 тысяч центне
ров. Колхозы «Гигант», имени Ки
рова, «Сибирь», многие фермы сов
хоза «Шегарский» тоже не приступа
ли к протравливанию семян.

Затяжку с этой работой многие 
агрономы объясняют повышенной 
влажностью зерна. Но никто не ор
ганизует просушку семян. Хуже то-

более 100 тысяч центнеров се
менного зерна, годного к заблаговре
менной обработке ядохимикатами, не 
протравливается.

Шегарское производственное уп
равление —  главная житница нашей 
области. Однако семеноводство здесь 
запущено. Ни в одном колхозе и сов
хозе управления нет специальных 
бригад или отделений, которые бы 
выращивали семенное зерно для все
го хозяйства. Семеноводство ведется 
кустарно. Каждое отделение, каждый 
механизированный отряд выращивает 
для себя семена. С весны в отделе
ниях намечают семенные участки, 
засевают их лучшими семенами. Но 
осенью агрономы, как правило, за
сыпают для посева зерно с тех уча
стков, где хлеб быстрее созрел и уб
ран в хорошую погоду. А с семенных 
участков зерно идет на другие нуж
ды. Такая практика из года в год по
вторяется на большинстве ферм сов
хоза «Россия», в колхозах «Рассвет», 
«Гигант» и многих других. Вот по
чему в колхозах управления почти 
нет семян высоких репродукций, со
вершенно выродились овес и ячмень. 
Семена овса, по самым скромным под
счетам, не обновлялись в колхозах 
7 лет.

На территории Шегарского управ
ления расположена сельскохозяйст
венная опытная станция. В прошлом 
году она должна была продать хо
зяйствам управления 400 центнеров

семенного овса элиты. Но это обеща
ние осталось на бумаге.

Нынче правление колхоза имени 
Ленина проявило ценную инициати
ву. Оно решило сосредоточить семе
новодство в двух отделениях: Зай- 
цевском и Старо-Ювалинском. Здесь 
плодородные, чистые от сорняков 
земли. В каждом отделении будут 
созданы две поточные линии по под
работке семян до посевного стандар
та, семеноводческие отделения будут 
выращивать сортовые семена для 
всех бригад колхоза. Хлеборобы этой 
сельхозартели нашли удачную форму 
организации семеноводства в рамках 
крупных зерновых хозяйств. К со
жалению, ценная инициатива хлебо
робов сельхозартели имени Ленина 
осталась незамеченной. В остальных 
хозяйствах управления нынче, как и 
в прошлые годы, планируется выра
щивать семена по принципу: каждый 
для себя.

Народная пословица учит: «От ху
дого семени не жди хорошего племе
ни». Эта истина особенно злободнев
на сейчас, когда труженики села 
начали поход за интенсификацию 
сельскохозяйственного производства. 
Шегарцам надо коренным образом 
изменить отношение к  семеноводству, 
сеять в почву только добрые семена. 
Это — верный путь к  большому хле
бу.

А. КАРАТАЕВ. 
(Наш соб. корр.).
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О НЕКОТОРЫХ СТОРОНАХ ПАРТИЙНОЙ ЖИЗНИ В КОМПАРТИИ КИТАЯ
Еще в 1912 году на Пражской 

конференции большевиков была при
нята предложенная Лениным резо
люция «О китайской революции», 
полная горячего чувства уважения и 
готовности всемерно поддержать ки
тайских революционеров. В ней го
ворилось, что конференция «конста
тирует мировое значение революци
онной борьбы китайского народа, 
несущей освобождение Азии и подры
вающей господство европейской бур
жуазии, приветствует революционе- 
ров-республиканцев Китая, свиде
тельствует о глубоком воодушевле
нии и полной симпатии, с которой 
пролетариат России следит за успе
хами революционного народа в Ки
тае, и клеймит поведение русского 
либерализма, поддерживающего по
литику захватов царизма» (В. И. Ле
нин, Соч., IV изд., т. 17, стр. 434— 
435).

После победы Октябрьской рево
люции, пошатнувшей основы ка
питализма на всей планете, открыв
шей шлюзы, через которые прорвал
ся мощный поток революционного 
движения по всему миру, и в том 
числе в Китае, наша Коммунистиче
ская партия всегда поддерживала и 
поддерживает Компартию Китая, ки
тайскую революцию, поддерживает 
дружбу с народным Китаем и доро
жит этой дружбой.

До недавнего времени, пока руко
водство Компартии Китая было еще 
в состоянии давать объективные 
оценки, оно неоднократно на своих 
съездах и устами своих руководите
лей высоко оценивало КПСС и ее 
Центральный Комитет, линию XX 
съезда нашей партии, подчеркивало 
огромное значение Советского Сою
за, его поддержку и помощь Китаю.

Мы никогда не считали возмож
ным критиковать внутрипартийную 
жизнь Компартии Китая, хотя у  нас 
были и есть серьезные замечания и 
критическое отношение к  ряду сто
рон деятельности этой компартии. 
Мы поступали так потому, что счи
тали все это делом Компартии Китая 
так же, как в иных случаях— де
лом других компартий.

Китайские же коммунисты с не
давних пор присвоили себе право 
вмешиваться в наши внутренние 
дела как государственные, так и в 
дела партии.

Руководство Компартии Китая 
поднимает на щит культ Сталина, 
идет против нашей критики культа 
личности и наших мер борьбы про
тив его последствий. Уже одно это, 
конечно, является очень серьезным 
вмешательством в дела нашей пар
тии.

В китайской печати подвергаются 
беспринципной и ничем не обосно
ванной критике Программа и Устав 
КПСС.

Если бы мы нечто подобное сде
лали в отношении Компартии Китая,

то ее руководители приклеили бы 
нам ярлык великодержавия. А когда 
сами делают, то это, с их точки зре
ния, законно и правильно.

В последнее же время руководст
во Компартии Китая стало на путь 
разнузданной антисоветской пропа
ганды у себя в народе и во всех 
странах, где только имеется такая 
возможность. Нападая на нашу пар
тию и ее Программу, китайские ли
деры непомерно восхваляют порядки 
в собственной партии, практику ее 
работы, выставляют линию ее дея
тельности как «самую марксистско- 
ленинскую», безупречную, чуть ли 
не такую, которая должна быть об
разцом для других, как будто они 
имеют на то серьезные основания. 
Они лакируют положение дел в сво
ей партии, прикрывая свои ошибки, 
которых, если их послушать, будто 
бы и вовсе нет. Это признак отсутст
вия важнейших качеств, необходи
мых руководителям партии ленин
ского типа.

Ленин говорил: «Открыто при
знать ошибку, вскрыть ее причины, 
проанализировать обстановку, ее 
породившую, обсудить внимательно 
средства исправить ошибку —  вот 
это признак серьезной партии, вот 
это^исполнение ею своих обязанно
стей, вот это— воспитание и обуче
ние класса, а затем и массы» (Соч., 
IV изд., т. 31, стр. 39).

Именно за последнее десятилетие 
с восстановлением ленинских норм 
и традиций партийной жизни осо
бенно наглядно проявилась сила на
шей партии, смело вскрывающей 
свои ошибки и недостатки, при
нимающей радикальные меры к  их 
быстрейшему устранению. Н. С. Хру
щев в отчетном докладе ЦК КПСС на 
XXII съезде подчеркивал: «В соот
ветствии с требованиями новой Про
граммы и Устава партия будет 
неукоснительно соблюдать ленин
ские нормы партийной жизни и 
принципы коллективности руковод
ства, повышать ответственность пар
тийных органов и их работников пе
ред партией и народом, обеспечивать 
рост активности и самодеятельно
сти Bj:ex коммунистов, их участие в 
выработке и проведении политики 
партии, развивать критику и само
критику».

Вот^ это-то особенно и не нравит
ся сейчас китайским руководите
лям.

В создавшейся обстановке полез
но вскрыть нарушения ленинских 
норм партийной жизни в Компар
тии Китая, поскольку эти наруше
ния имеют прямое отношение к  кор
ням современной антиленинской по
зиции руководства КПК. Естествен
но, мы не будем подражать китай
ским манерам лжи и фальсифика
ции, грубых нападок, ругани и 
оскорблений. Это недостойно для 
коммунистов.

З а  3 5  л е т -  
два партийных съезда

Марксистско-ленинская партия 
строится на основах демократиче
ского централизма.

Всякое нарушение этих двух эле
ментов —  демократии и централиз
ма —  в ту или другую сторону оз
начает отход от ленинских принци
пов построения партии и неизбежно 
вызывает к  жизни либо бюрократи
ческие, либо анархические тенден
ции в ее развитии.

Известно, что Ленин —  величай
ший авторитет и всеми признанный 
вождь партии —  не считал возмож
ным руководство партией без регу
лярного созыва ее съездов. Он видел 
роль съездов в том, чтобы руковод
ство, Центральный Комитет, в соот
ветствии с нормами партийного Уста
ва отчитывались перед партией, 
чтобы с учетом опыта масс, работы 
всей партии вырабатывать коллек
тивно дальнейшую политику или 
вносить необходимые изменения в 
решения предыдущих съездов пар
тии, если этого требует изменившая
ся обстановка.

Уже через 4 месяца после победы 
Октября был созван съезд нашей 
партии, на котором были сформули
рованы задачи по укреплению дикта
туры пролетариата, советского 
строя, задачи строительства социа
лизма.. При жизни Ленина и вплоть 
до начала Отечественной войны 
партийные съезды созывались регу
лярно. Эта традиция и важнейшее 
требование Устава были восстанов
лены в КПСС после смерти Сталина.

VI съезд Компартии Китая состо
ялся в 1928 году, V II съезд —  в 
1945 году и V III съезд только через 
И  лет —  в 1956 году. Таким обра
зом, за последние 35 лет состоялось 
всего лишь два съезда Компартии 
Китая. КПК созвала свой съезд спу
стя 6 лет после окончательной побе
ды в 1949 году во всем Китае. Этот 
V III съезд Компартии Китая принял 
важные решения, которые в прин
ципиальной своей основе соответст
вовали марксистско-ленинской тео
рии, носили характер применения 
марксизма-ленинизма в китайских 
условиях. Это не раз наша партия 
отмечала и сейчас продолжает так 
же оценивать значение V III съезда 
КПК 1956 года.

На съезде был принят устав пар
тии. Но уставу съезды созываются 
раз в 5 лет, а на протяжении этого 
периода должны происходить еже
годные сессии съезда. Делегаты, из
бранные на съезд в 1956 году, в те
чение 5 лет продолжают по уставу 
сохранять за собой свои права. Вто

рая сессия должна была состояться 
в 1957 году. Она состоялась в 1958 
году. Это была последняя сессия. 
После нее прошло уже шесть лет. 
На 1960 год намечался созыв треть
ей сессии V III съезда КПК, но она 
так и не состоялась.

Такой метод сохранения в тече
ние 5 лет полномочий делегатов не
обычен и не применяется ни одной 
марксистско-ленинской партией. 
Нельзя считать это вкладом во внут
рипартийную демократию мирового 
коммунистического движения, и не 
случайно ни одна партия не переня
ла этот «опыт» Компартии Китая.

Взять хотя бы такую сторону это
го вопроса. При- выборах делегатов 
на съезд 1956 года в Компартии Ки
тая было 10,7 млн. членов партии. 
Теперь почти вдвое больше —  18 
млн., а избранные в 1956 году де
легаты представляют всю партию, 
сохраняют свои права, хотя давно 
уже кончился и пятилетний срок, 
предусмотренный уставом. А ведь 
это значит, что чуть ли не половина 
партии, более 7 миллионов ее чле
нов, никогда не выбирали делегатов 
на съезд. Где же здесь внутрипар
тийная демократия? Где права чле
нов партии?

Странно еще и следующее. Устав 
партии не изменен, и, казалось бы, 
следует действовать по уставу. Но 
устав грубо нарушается.

В 1961 году истек предусмотрен
ный уставом пятилетний срок и 
должен был быть созван новый 
съезд партии с выбором новых деле
гатов. Но с 1956 года прошло уже 
7 с лишним лет, и даже неизвестно, 
когда будет съезд и почему он не со
зывается.

По уставу давно истекли и пол
номочия Центрального Комитета, но 
это как будто никто не замечает, 
будто и партия сама не замечает. 
Неужели, действительно, в партии 
никто этим не интересуется —  ни 
старые члены партии, ни те 7 млн. 
человек, которые вступили в пар
тию уже после съезда и ни разу так 
и не участвовали в выборах ее ру
ководящих органов, не участвовали 
в разработке линии партии. Неуже
ли, наконец, настолько притупилось 
чувство ответственности у членов 
ЦК Компартии Китая перед своей 
партией?

Руководство Компартии Китая не 
считает даже нужным объяснить 
своей партии, по каким причинам 
не выполняется устав и не созыва
ются съезды.

По всему видно, что в Компартии 
Китая эти вопросы решаются теперь

не уставными положениями, а ука
заниями Мао Цзэ-дуна, как это было 
некоторое время и у нас при Стали
не в послевоенный период.

После окончания второй мировой 
войны в Политбюро ЦК нашей пар
тии не раз ставился вопрос о созыве 
съезда. Сталин же всяческими сред
ствами оттягивал созыв съезда пар
тии. Партия была готова к съезду, 
этого требовала вся послевоенная 
обстановка, надо было, прежде все
го, обсудить план восстановления и 
дальнейшего развития экономики. 
Однако план был принят без съезда, 
без высшего органа партии, что на
рушало ее традиции и не способст
вовало улучшению ее практической 
деятельности.

Дважды на Политбюро ЦК прини
мались решения о созыве съезда, 
была даже назначена его дата, но 
Сталину удавалось затем добиться 
новых отсрочек, мотивируя тем, что 
он не готов к  отчетному докладу 
ЦК, что ввиду возраста ему трудно 
и нужно еще время для подготовки.

Таким образом, съезд партии был 
созван у нас только в 1952 году, 
а не в 1946— 1948 гг., хотя была 
полная возможность созвать съезд 
в эти годы, и нет других объяснений 
этому, кроме культа личности, не
померной роли его в руководстве 
партии.

Теперь, можно полагать, нечто 
такое же происходит в Компартии 
Китая. Ведь и у них первый пяти
летний план развития экономики не 
обсуждался на съезде, линия «трех 
красных знамен» и переход от сель
скохозяйственных кооперативов к

коммунам были осуществлены без 
директив съезда и даже вопреки 
действовавшим установкам съезда 
1956 года. Новая пятилетка долж
на была начаться еще в 1963 году, 
но не слышно о созыве съезда, ко
торый дал бы направление дальней
шему развитию экономики. И, более 
того, надо со всей определенностью 
сказать, что выявившаяся за послед
ние годы новая линия китайского 
руководства по отношению к между
народному коммунистическому дви
жению, в международной политике 
и во внутренней политике, новая 
идейная платформа, означающая ре
визию важнейших положений марк
сизма-ленинизма, весь этот крутой 
поворот осуществлен. без совета с 
партией, без созыва съезда и во
преки решениям предыдущих съез
дов Коммунистической партии Ки
тая. Это означает не только реви
зию общей для компартий марксист
ско-ленинской теории и практики, 
но, прежде всего, ревизию по отно
шению к  собственной партии, ее 
принципам и решениям ее съездов.

В силу этого и попытка разоб
раться, в чем и как нынешние идео
логические установки и практиче
ские действия китайского раскольни
ческого руководства отходят от ре
шений китайских же партийных 
Съездов и противоречат этим реше
ниям, никак не может рассматри
ваться как попытка вмешаться во 
внутренние дела Компартии Китая. 
Это ничего общего не имеет ни по 
форме, ни по существу с грубым 
вмешательством китайского руковод
ства в дела других партий, которое 
оно осуществляет.

Ревизия линии Компартии 
Китая в международных делах
Коренное изменение позиций ру

ководства КИК, ревизию положе
ний, согласованных на международ
ных совещаниях коммунистических 
и рабочих партий, и решений собст
венных партийных съездов нетруд
но проследить на примерах устано
вок по вопросам международным.

Коммунистическая партия Китая 
не имеет, как это не моясет не по
казаться странным, своей програм
мы. Сам по себе это серьезный воп
рос, и мы к  нему еще вернемся. Но 
принятому в 1956 году на V III 
съезде КПК уставу партии предпо
сланы краткие «Основные положе
ния программы». В них говорится: 
«Коммунистическая партия Китая 
выступает за внешнюю политику со
хранения мира во всем мире и мир
ного сосуществования стран с раз
личным строем». Такова' была гене
ральная линия Компартии Китая в 
международной политике в тот пе
риод. И понимание мирного сосуще
ствования было тогда общим. Не 
случайно в отчетном докладе ЦК 
КПК V III съезду подчеркивалось, 
что XX съезд КПСС «выдвинул пред
ложения по дальнейшему развитию 
мирного сосуществования и между
народного сотрудничества, внес вы
дающийся вклад в дело разрядки 
международной напряженности».

Исходя из этих установок своего 
съезда, действовали и китайские де
легации на Московских совещаниях 
компартий в 1957 и 1960 годах, под
писавшие документы, в которых из
лагались согласованные всеми ком
партиями мира позиции в отноше
нии войны и мира, мирного сосуще
ствования и классовой борьбы на 
международной арене.

А по чьим полномочиям выступа
ют теперь редакции «Жэньминь жи- 
бао» и «Хунци», публикующие пря
мо противоположные установки?

В пресловутой «шестой статье» 
(12 декабря 1963 г.) по поводу 
Открытого письма ЦК КПСС в изде
вательском тоне говорится как о ка
ком-то преступлении, что «руковод
ство КПСС считает мирное сосуще
ствование «генеральной линией 
внешней политики Советского Сою
за, всех стран социалистического 
лагеря», что это будто бы «зна’чит 
ставить братские социалистические 
страны на одну доску с капитали
стическими, это значит отказаться 
от социалистического лагеря», что 
эта линия якобы «отвечает нуж
дам империализма и идет на руку 
империалистической политике агрес
сии и войны», что эта линия даже 
«означает подмену классовой борь
бы классовым сотрудничеством в 
мировом масштабе» и т. д. и т. п.

Кстати сказать о международных 
соглашениях Советского Союза и 
классовой борьбе в отдельных стра
нах капитализма. Когда-то Мао 
Цзэ-дун хорошо понимал взаимо
связь между этими вопросами. И, 
более того, проявлял заботу, чтобы 
кто-нибудь в Китае не понял пре
вратно, т. е. так, как преподносят 
это теперь «Жэньминь жибао» да 
«Хунци».

В своих разъяснениях «К оценке 
современной международной обста
новки», ^говоря о возможности со
глашений между империалистиче
скими и социалистическими страна
ми и, в частности, между СССР, 
США, Англией и Францией, Мао 
Цзэ-дун писал тогда (апрель 1946 
года), «что оно отнюдь не предпола
гает, что народы стран капитали
стического мира должны также пой
ти на компромисс внутри страны. 
Народы всех стран по-прежнему бу
дут вести борьбу, принимающую 
различные формы в зависимости от 
обстановки».

И заметьте еще, как хорошо ска
зано о борьбе, которая будет при

нимать различные формы в зависи
мости от обстановки.

В Декларации Ѵ1957 года комму
нистические партии совместно и со
лидарно записали о формах борьбы 
и формах перехода к социализму в 
капиталистических странах:

«Формы перехода -различных 
стран от капитализма к  социализ
му могут быть разнообразными. Ра
бочий класс и его авангард — марк
систско-ленинская партия стремят
ся осуществить социалистическую 
революцию мирным способом. Осу
ществление этой возможности соот
ветствовало бы интересам рабочего 
класса и всего народа, общенацио
нальным интересам страны... В усло
виях, когда эксплуататорские клас
сы прибегают к насилию над йацо- 
Дом, необходимо иметь в виду дру
гую возможность —  немирного пе
рехода к  социализму».

V III съезд Компартии Китая на 
своей И сессии в мае 1958 года 
специальной резолюцией единодуш
но одобрил эту Декларацию и Мани
фест мира и определил, что они 
«открыли новый этап в современ
ном международном коммунистиче
ском движении, в огромной степени 
вдохновили всех трудящихся, все 
силы мира, демократии и прогресса 
во всем мире».

Но каким документом, какого 
съезда Компартии Китая узаконен 
отход от этих позиций, в частности 
грубое искажение понимания форм 
перехода к  социализму, безудержная 
проповедь вооруженных форм борь
бы вне зависимости от ситуации, от 
соотношения сил, как якобы един
ственный путь и «всеобщий закон 
пролетарской революции» (из статьи 
«Хунци» и «Женьминь жибао» от 
31 марта с. г.) для всех стран и наро
дов. И как вывод из этого «закона»— 
грубое вмешательство в дела ком
партий капиталистических стран с 
требованием начать вооруженную 
борьбу и, в случае возражения, 
приклеивание руководителям ком
партий этих стран ярлыков вроде 
«трусливые, как мыши» или «трус
ливые пингвины».

Разве это по духу, букве или 
смыслу соответствует документам 
Московских совещаний или VIII 
съезду Компартии Китая? Ответ мо
жет быть только один: ни в малей
шей степени не соответствует.

Да это. теперь уже и не скрыва
ют в Китае: в восьмой статье
«Жэньминь жибао»'от 31 марта с. г. 
прямо выдвигается требование «пе
ресмотреть и исправить» (а ведь 
это и означает ревизовать!) зафикси
рованные в Декларации и Заявле
нии международных Совещаний ком
партий формулировки по важным 
вопросам.

Такие же метаморфозы претерпе
ло отношение китайских руководи
телей к  вопросам разоружения, к 
вопросу прекращения ядерных испы
таний. Еще в 1958 году в решении 
I I  сессии V III съезда КПК четко и 
ясно говорилось:

«Советский Союз первым прекра
тил испытания ядерного оружия, 
правительство Корейской Народно- 
Демократической Республики и пра
вительство нашей страны совместно 
решили вывести из Кореи китайских 
народных добровольцев. Эти факты 
показывают народам всего мира, 
что страны социалистического лаге
ря готовы приложить максималь
ные усилия во имя мира. Однако 
агрессивный блок во главе с амери
канским империализмом до сих пор 
все еще игнорирует мирные чаяния 
народов стран всего мира и продол
жает отказываться от прекращения 
испытаний ядерного оружия, от пре
кращения холодной войны, от со
кращения вооружения, отказывать

ся от вывода своих войск из Кореи 
и продолжает всячески затягивать 
созыв совещания на высшем уров
не».

Таким образом, в 1958 году даже 
односторонний отказ Советского Со
юза от испытаний расценивался как 
проявление того, что «страны социа
листического лагеря готовы прило
жить максимальные усилия во имя 
мира», а агрессивные круги крити
ковались за их игнорирование мир
ных чаяний народов. А теперь пре
кращение испытаний в трех средах 
объявляется, вопреки тому, за что 
высказался съезд Компартии Китая, 
«капитуляцией перед американским 
империализмом» и преследует цель 
«упрочить ядерную монополию трех 
держав» (из статей в «Жэньминь 
жибао» и «Хунци»). Что же измени
лось? Разве меньше вреда челове
честву стали приносить ядерные 
испытания? Нет, изменилась точка 
зрения китайских руководителей, 
она стала прямо противоположной 
тому, за что высказался съезд, а об 
этом даже не считается нужным до
ложить партии и ее высшему орга
ну —  съезду.

Ревизовав таким образом поло
жения совместных документов ком
партий и решения собственных 
съездов по Ьопросам международной 
жизни, руководство КПК решило по
пытаться переложить ревизионизм с 
больной головы на здоровую и в 
статьях «Женьминь жибао» и «Хун
ци» из номера в номер твердит, что 
это руководство КПСС «пропаганди
рует свою ревизионистскую линию 
на так называемое «мирное сосуще
ствование», «мирное соревнование» 
и «мирный переход», стало пропове
довать «разум» и «добрые намере
ния империалистов» (статья 6 сен
тября 1963 г.).

Стоит только в советской прессе 
отметить, что кто-либо из деятелей 
капиталистических стран проявил 
разумный подход, пусть даже в не
значительном вопросе, как китай
ская печать поднимает невообрази
мый шум.

Особенно сильно обвиняли нас в 
том, что мы вели переговоры с Кен
неди, в котором китайские полити
ки видели лишь олицетворение аме
риканского империализма и реакции 
и считали, будто не может быть и 
речи о том, что его правительство 
проявит трезвый подход или будет 
действовать с позиций разума в воп
росах войны и мира. Поэтому поиски 
с нашей стороны возможностей для 
установления отношений взаимного 
доверия с США в этих вопросах по 
мнению «ортодоксальных» маркси
стов современного китайского толка 

это измена делу революции.^ А 
еще в отчетном докладе ЦК КПК в 
1956 году сами китайские руковог 
дители выделяли таких американ
ских деятелей, которые начали по
нимать, что новая мировая война не 
может дать никаких выгод с точки 
зрения интересов США. В докладе 
говорилось: «Даже в правящих кру
гах США находятся люди с более 
или менее трезвой головой, которые 
начинают осознавать, что политика 
войны вряд ли выгодна для Амери
ки».

Нельзя забывать, как тонко под
ходил к  таким вопросам Ленин, ка
кое большое значение придавал он 
оценке отдельных буржуазных по
литиков и выражаемых ими направ
лений. Не случайно именно в рабо
те «Детская болезнь «левизны» в 
коммунизме» он писал:

«Расхождения между Черчилля
ми и Ллойд-Джорджами —  эти по
литические типы есть во всех стра
нах, с ничтожными национальными 
различиями, —  с одной стороны; 
затем, между Гендерсонами и Ллойд- 
Джорджами, с другой, совершенно 
неважны и мелки с точки зрения чи
стого, т. е. абстрактного, т. е. недо
зревшего еще до практического, мас
сового, политического действия, ком
мунизма. Но с точки зрения этого 
практического действия масс, эти 
различия крайне, крайне важны» 
(Соч., IV изд., т. 31, стр. 74— 75).

Программные документы Москов
ских совещаний компартий подтвер
дили характеристику основного со
держания и основного противоречия 
нашей эпохи, данную XX съездом 
КПСС. Вторая сессия VIII Всекитай
ского съезда КПК в своей резолю
ции от 23 мая 1958 года посчитала 
необходимым особо выделить и под
черкнуть тезис Декларации о том, 
что ныне «мировое развитие опреде
ляется ходом и результатами сорев
нования двух противоположных об
щественных систем».

В заявлении Совещания компар
тий 1960 года было четко сказано: 
«В центре современной эпохи стоит 
международный рабочий класс и его 
главное детище —  мировая система 
социализма».

И опять-таки, в корне противореча 
общим решениям, а также и установ
кам съезда КИК, китайское руковод
ство занялось ныне неблагодарными 
попытками противопоставить нацио
нально-освободительное движение — 
мировой системе социализма и меж
дународному рабочему движению.

Этому посвящена, в частности, 
так называемая, «четвертая статья» 
газеты «Жэньминь жибао» и журна
ла «Хунци» (22 октября 1963 г.). В 
ней «доказывается», что центральное 
противоречие эпохи —  это противо
речие между империализмом и на
ционально-освободительным движе
нием,^ а социализм является лишь 
«базой», подсобной силой для этого 
движения. Например, утверждается:

«Национально -  освободительная 
революция в Азии, Африке и Латин
ской Америке ныне выступает как 
самая важная сила, непосредственно 
наносящая удар по империализму. 
Азия, Африка и Латинская Америка 
—  это районы, где сосредоточены 
противоречия мира».

Попытка вбить клин между социа
лизмом и международным рабочим 
движением, с одной стороны, и на
ционально-освободительным движе
нием —  с другой, тщетна и обрече
на на неудачу. Именно здесь китай
ские раскольники, может быть, наи
более ярко выявляют свое подлинное 
лицо и подвергаются саморазоблаче
нию. Единение великих движений 
современности —  залог мира и со
циального прогресса человечества.

Таким же коренным образом, в 
нарушение установок V III съезда, из
менилось у руководства КИК и отно
шение к  экономическому сотрудниче
ству между социалистическими стра
нами, в частности и в особенности, к 
оценке нашей помощи народному 
Китаю.

Выступая^ на съезде с отчетным 
докладом ЦК, Лю Шао-ци говорил:

«Советский Союз оказал огромную 
помощь делу социалистического 
строительства в нашей стране; боль
шую помощь в этом отношении ока
зали также и страны народной демо
кратии Европы и Азии. Китайский 
народ никогда не забудет этой това
рищеской помощи братских стран. 
Эта пойощь как в прошлом, так в на
стоящем и в будущем необходима для 
нас. Единство и дружба Китая с ве
ликим Советским Союзом и другими 
странами социализма, основанные 
на общих целях и взаимопомощи, —  
вечны и нерушимы. Дальнейшее 
укрепление и усиление этого един
ства и дружбы является для нас 
наивысшим интернациональным дол
гом и основой внешней политики 
нашей страны».

В резолюции съезда подчеркива
лось, что создание в Китае новой 
«промышленной системы имеет ог
ромное значение не только для со
действия всестороннему развитию 
народного хозяйства нашей страны, 
но также и для укрепления коопе
рации между странами социалисти
ческого лагеря, для содействия об
щему подъему экономики всех со
циалистических стран».

Но и это решение съезда, видимо, 
не обязательно для китайского руко
водства, которое стало противопо
ставлять сотрудничеству социалисти
ческих стран «опору на собствен
ные силы».

Выступая 18 сентября 1963 г. на 
митинге в Пхеньяне, тот же Лю ІПао- 
ци заявлял уже прямо противопо
ложное:

«Сейчас находятся люди, которые*, 
выступают против проведения „бр.ат і̂ 
скймй странами курса опоры, глав
ным образом, на собственные силы 
в строительстве. Они говорят, что 
раз существует социалистический 
лагерь, в котором объединен ряд со
циалистических стран, то надо ис
пользовать эти превосходные усло
вия и в соответствии с принципом 
пролетарского интернационализма 
осуществлять в строительстве меж
дународное разделение труда и про
изводственное сотрудничество вместо 
того, чтобы  ̂ подчеркнуть принцип 
опоры на собственные силы».

С какой непостижимой злобой го
ворил он далее заведомую неправду 
о тех, кто стоит на позициях взаимо
помощи, кооперирования и сотруд
ничества. По его мнению, они «...лишь 
под этой красивой ширмой следуют 
примеру капиталистических стран, 
наносящих вред другим ради собст
венной выгоды в своих взаимных от
ношениях, мешают экономически

слаооразвитым странам развивать 
самостоятельную экономику, ставят 
эти страны в зависимость от себя в 
экономическом отношении и под свой 
контроль в политическом. На их 
взгляд, другие братские страны име
ют только обязанность жертвовать 
собой к  их услугам, а не имеют пра
ва развивать самостоятельную на
циональную экономику».

Разве есть такой, да еще спорный, 
вопрос, опираться ли каждой стране 
в строительстве социализма прежде 
всего на свои собственные силы? Нет 
такого вопроса. Почему же китайские 
руководящие деятели придумали его 
и выставили как предмет разногла
сий? Да потому, что они встали на 
путь националистический, у них пре
обладает теперь линия национализ
ма и такая постановка вопроса отѣе- 
чает целям этой порочной линии.

Отрицать необходимость коопери
рования между социалистическими 
странами, разделения труда между 
ними —  как это делается руководя
щими китайскими товарищами в на
рушение директив своих же съездов 
партии —  значило бы обречь каждую 
социалистическую страну на изоля
цию и одиночество в преодолении 
трудностей при построении социализ
ма, на недоиспользование преиму
ществ социалистического производ
ства, да и преимуществ крупного 
производства вообще.

Чувствуется, что и сами китай
ские лидеры понимают неразумность 
и несуразность всего этого. Поэтому 
и высказывания их по этому вопро
су путаны и противоречивы. В такое 
положение их поставила и к  этому их 
привела логика фракционной борьбы 
против генеральной линии междуна
родного коммунистического движе
ния, их потуги выискивать разногла
сия даже там, где их нет, углублять 
и раздувать их, раскалывать комму
нистическое движение.

Фактически они выступают против 
тесного сотрудничества социалистиче
ских стран потому, что большая доля 
в этом сотрудничестве приходится на 
Советский Союз, и в своем антисо
ветском увлечении они скатываются 
к  отрицанию абсолютно правильных 
и неопровержимых положений, при
нятых съездами их собственной пар
тии и всеми другими коммунистиче
скими и рабочими партиями.

Корень здесь вовсе не в разногла
сиях по вопросам сотрудничества 
внутри социалистического лагеря, а 
во враждебности по отношению к  Со
ветскому Союзу. В этом все зло.

Пе случайно, что, когда не было 
этой враждебности и озлобленности, и 
точка зрения китайского руководства 
на вопросы сотрудничества была диа
метрально противоположной сегод
няшней. Вот выдержка, например, из 
доклада Чжоу Энь-лая о II  пятилет
ием плане на V III съезде КПК 16 
сентября 1956 г. Она говорит сама 
за себя и не требует комментария:

«Ошибочным является и другой 
взгляд —  попытки вести строитель
ство в одиночку, в отрыве от внеш
него мира. Нечего и говорить, что 
для создания в нашей стране целост
ной промышленной системы в тече
ние длительного периода времени по- 
прежнему нужна будет помощь Со
ветского Союза и стран народной де
мократии; одновременно с этим необ
ходимо также развивать и расширять 
экономический, технический и куль
турный обмен с другими странами. 
Кроме того, даже в будущем, после 
того, как наша страна станет со
циалистической и индустриальной, 
трудно представить, чтобы мы смог
ли замкнуться и обходиться без по
мощи... Отсюда изоляционистские на
строения в деле строительства социа
лизма также являются ошибочными».

Ревизия внутренней политики 
К о м п а р т и и  К и т а я

За последние несколько лет оли
цетворением внутренней экономиче
ской политики в Китае объявлена 
так называемая линия «трех красных 
знамен». Это —  генеральная линия 
плюс большой скачок и народные 
коммуны. Странно уже то, что скачок 
(линия в промышленности) и комму
ны (линия развития сельского хозяй
ства) не входят в «генеральную ли
нию», а служат как бы дополнением 
к ней.

Не случайно, что ни одна из брат
ских партий, включая компартии 
Азии, стоящие у власти, не взяла на 
свое вооружение этот сомнительный 
«вклад» китайских теоретиков — 
«три красных знамени».

Тезиса об этих знаменах вы не 
найдете в решениях китайских пар
тийных съездов. Более того, в реше
ниях съездов можно встретить иную 
и, надо сказать, более четкую фор
мулу генеральной линии партии и 
серьезные предупреждения против 
безрассудных «скачков» и против 
перепрыгивания через необходимые 
этапы в кооперировании крестьян.

Так, в отчете ЦК КПК восьмому 
съезду в 1956 году говорилось, что 
темпы развития «должны быть ус
тойчивыми и надежными, чтобы не 
отойти от правильных пропорций в 
развитии экономики, чтобы не соз
дать слишком тяжелого бремени для 
народа или нарушить взаимную увяз
ку отраслей, чтобы не сорвать вы
полнение плана и избежать расточи
тельства, что привело бы к авантю
ристическим ошибкам». Как говорит
ся —  «не в бровь, а в глаз!», как 
будто предвидели сами, что именно 
авантюристические ошибки приведут

к подобным последствиям. Так, к  со
жалению, оно и случилось на деле.

В другом докладе на том же съез
де «О предложениях по второму пя
тилетнему плану развития народно
го хозяйства» содержалось такого 
рода предупреждение о левацком ук
лоне в темпах развития: «Некоторые 
отрасли народного хозяйства и неко
торые районы страны начали стре
миться к тому, чтобы побыстрее до
биться успехов: они пытались сде
лать в 3— 5 лет или даже в 1— 2 
года то, что можно было выполнить 
лишь за 7— 12 лет. Центральный 
Комитет партии своевременно вскрыл 
и ликвидировал этот уклон».

Съезд в своем решении призвал 
партию «бороться с тенденцией сле
пого забегания вперед, когда не учи
тывают фактических данных и реаль
ных возможностей, не уделяют вни
мания планомерному, пропорциональ
ному развитию народного хозяйства».

В теоретическом плане ревизию 
этих установок съезда можно про
следить начиная с доклада Лю Шао- 
ци на I I  сессии съезда в 1958 году, 
в котором упоминалось о «скачке» и 
была выдвинута так называемая тео
рия «седлообразного развития», 
«Седлообразное развитие», —  гово
рилось в докладе, —  это значит, что 
с двух концов —  высоко, а в сере
дине —  низко». В закон социали
стического развития возводилось та
кое движение экономики: «прил ив- 
отлив более высокий прилив, то 
есть скачок —  консерватизм —  
большой скачок. Разве это не ясно 
для всех?».

(Окончание на 3-й стр.).

*
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Что здесь «ясно для всех», так это 
то, что такого рода «теории» не на
поминают даже отдаленного сходства 
с марксизмом, считающим, что зако
ном социалистической экономики яв
ляется планомерное и пропорцио
нальное развитие. Цикличность же с 
подъемами и спадами является отли
чительной чертой капиталистической 
экономики со свойственной ей анар
хией производства. Ленин писал в 
«Искре»: «Капиталистическое произ
водство не может развиваться иначе, 
как скачками, два шага вперед и шаг 
(а иногда и целых два) назад» (Соч., 
IV изд., т. 5, стр. 74).

В этом же докладе были заложе
ны опасные тенденции признания 
неизбежности диспропорций в народ
ном хозяйстве и пренебрежительно
левацкого отношения к  технике и 
специалистам. В нем содержалось 
требование, чтобы в строительстве 
промышленности приняло участие 
все население, что позволит «опро
кинуть мистические взгляды о том, 
что якобы это монополия небольшого 
числа людей», что «должна твердо и 
неуклонно вестись борьба против 
тенденции одностороннего увлечения 
новейшей техникой», «против тен
денции однобокого подчеркивания 
роли специалистов». Все это привело 
к  игнорированию пропорциональности 
развития, к  ломке технологических 
процессов, пренебрежению к  каче
ству выпускаемой продукции.

Поскольку советские специалисты 
не могли, естественно, сойти с пози
ций планомерности и технического 
прогресса, уважения технических 
норм и обоснованных технологиче
ских процессов, они оказались пре
пятствием на пути организации 
«большого скачка», и китайские ру
ководители приняли меры, которые 
не могли не привести к их отзыву из 
Китая.

Однако в отношении конкретных 
планов индустриализации и темпов 
развития и I I  сессия съезда в 1958 
году находилась еще на позициях 
реальных, соответствовавших в ос
новном правильным решениям I  сес
сии V III съезда КПК 1956 года. Зада
ния второй пятилетки изменены не 
были, и продолжали, таким образом, 
действовать принятые в 1956 году 
решения съезда. Левацкие, авантю
ристического порядка изменения в 
темпах развития и линия «трех зна
мен» были осуществлены уже после 
съезда и через его голову.

Если, к  примеру, на I I  сессии 
съезда в мае 1958 года говорилось 
о задаче догнать Англию по произ
водству основных видов промышлен
ной продукции «за 15 лет или более 
короткий срок», то уже в том же. 
1958 году начали говорить, что по 
производству стали и чугуна можно 
догнать Англию за 1— 2 года. Ц тай’ 
во всем. В сборнике 1960 года «Да 
здравствует ленинизм!» появилось и 
«теоретическое» обоснование пре- 
небрежения к  технике. Там писа
лось: «Марксисты-ленинцы всегда
говорили, что в мировой истории 
судьбу человечества определяет не 
техника, а человек, народные мас
сы».

Для чего же понадобилось китай
скому руководству противопоставле
ние техники и человека? Да для то
го, чтобы как-то оправдать перед ки
тайским народом постановку нере
альных, фантастических, невыполни
мых задач, оправдать свою авантюри
стическую политику.

За первую пятилетку (до 1957 го
да) промышленное производство в 
Китае было почти удвоено, и это бы
ло серьезным успехом. Пятилетка 
была выполнена досрочно, за 4 года. 
Мы радовались этим успехам вместе 
с китайским народом. На вторую 
пятилетку намечалось удвоение про
мышленной продукции. Однако под 
влиянием успехов пышным цветом 
расцвело зазнайство, не подкреплен
ное реальностью желание вдвое 
втрое и более увеличить темпы. И 
вот уже в разработанных Госпланом 
КНР в июле 1958 года, то есть вско
ре после I I  сессии V III съезда, по
казателях нового варианта второй пя
тилетки темп роста промышленности 
произвольно возрастает с 2 раз до 
6,5 раза за пятилетие при среднего
довых темпах роста в 45 проц., а 
сельского хозяйства в 2,5 раза, или 
по 20 проц, в год. Это и есть так 
называемый «большой» или «всеоб
щий» скачок.

Минуло пять лет, но китайское 
руководство даже не посчитало необ
ходимым отчитаться перед партией и 
народом о выполнении пятилетнего 
плана, у  него не хватило мужества 
сказать о позорном провале фанта
стического «скачка», так сильно на
поминающего тфоцкистские планы 
«сверхиндустриализации», отвергну
тые в свое время нашей партией. 
Опасность этих ультрареволюцион
ных левацких планов заключалась в 
неизбежном подрыве союза рабочих и 
крестьян, так как перегибы в инду
стриализации неизбежно ложились 
тяжелым бременем на крестьянство. 
Такая опасность быстро выявилась, 
естественно, и в Китае в период 
«скачка» н нашла свое олицетворе
ние в создании коммун и попытках 
перескочить через необходимые эта
пы кооперирования деревни, в фор
муле Мао Цзэ-дуна «упорно бороться 
три года и добиться перемены в ос
новном облика большинства районов 
страны».

Ленин как раз и говорил: «Если 
кто-либо из коммунистов мечтал, что 
в три года можно переделать эконо
мическую базу, экономические кор
ни мелкого земледелия, то он, ко
нечно, был фантазер» (Соч., IV изд., 
т. 32, стр. 193). Из этого каждому

видно, что такое утопизм и что такое 
марксизм!

В решениях V III съезда КПК в 
1956 году содержалось серьезное 
предупреждение против забегания 
вперед в вопросах коллективизации 
сельского хозяйства. Там указыва
лось:

«В процессе развития сельскохо
зяйственных производственных ко
оперативов следует предотвращать 
слепое объединение мелких коопера
тивов в крупные с тем, чтобы избе
жать трудностей в хозяйственно-уп
равленческой и производственно-ор
ганизационной работе и их отрица
тельного влияния на сельскохозяй
ственное производство».

Однако решения съезда и по этому 
поводу оказались необязательными 
для руководства КПК. В 1958 году 
была осуждена «борьба против так 
называемого «забегания вперед», а в 
конце августа появилось решение 
ЦК КПК «О создании народных ком
мун», в котором, в частности, ука
зывалось: «Превращение коллектив
ной собственности во всенародную 
собственность представляет собой це
лый процесс. В одних районах такое 
превращение может быть осуществ
лено сравнительно быстро, т. е. в 
три-четыре года; в других районах 
это превращение может осуществ
ляться сравнительно медленно, т. е. 
для него потребуется пять-шесть лет 
или еще больший срок».

Пленум ЦК КПК, принявший это 
решение, выдвинул сверхлевацкий 
лозунг: «Мы не должны топтаться на 
этапе социализма!» Как же имелось 
в виду «перескочить» через социа
лизм? На это решение пленума дава
ло такой ответ: «Ио-видимому, осу
ществление коммунизма в нашей 
стране уже не является чем-то да
леким. Мы должны активно исполь
зовать форму народной коммуны и 
через нее найти конкретный путь 
перехода к  коммунизму».

А теперь китайские лидеры ста
вят под сомнение возможность пе
рехода к коммунизму в Советском 
Союзе, стране, построившей социа
лизм! Как это перекликается, хотя и 
в модернизированной форме, с троц
кистским тезисом о невозможности 
построения социализма в нашей стра
не!

Не имея материально-техниче
ской базы и других предпосылок для 
перехода к  коммунизму, китайские 
руководители объявили, что ввиду 
высокой сознательности китайского 
крестьянства они все-таки могут в 
отличие от Советского Союза, кото
рый, мол, застрял на ступени коо
перативов, раньше перейти к  комму
нам. Причем речь шла о гигантских 
объединениях по 15— 2Q тысяч, дво-*1 
ров. Опытных кадров для этого не 
было, да и невозможно было охва
тить руководством такой объем ра
бот. Наконец, речь шла не только1 а 
передаче в коммуны сельскохозяй
ственного производства, школ, мест
ной промышленности, но и о воени- 
зировании трудовых коммун, и даже 
выход людей на работу был организо
ван так, как это делается в воинских 
частях.

Нельзя не сделать вывода, что 
мелкобуржуазная идеология прояви
лась в том, что путь к  коммунизму 
хотели проложить через деревню, че
рез поспешное преобразование форм 
собственности в сельском хозяйстве. 
Это означало игнорирование маркси
стско-ленинского учения о переход
ном периоде, о подготовке соответст
вующей материально-технической ба̂  
зы и других необходимых условий 
построения социализма и коммуниз
ма. Это ли не мелкобуржуазный уто
пизм в своем неприкрытом виде, ко
торый пытаются подставить вместо 
научного, пролетарского социализма!

Создание коммун шло под лозун
гом «ликвидации остатков частной 
собственности». В общественную соб
ственность гигантских по своим раз
мерам коммун передавались приуса
дебные участки, домашний скот и 
птица, сады и деревья, мелкий ин
вентарь, а во многих местах жили
ща и личное имущество (швейные 
машины, велосипеды, мебель, котлы 
и кастрюли и другая домашняя ут
варь). Оплата труда в деревне, осно
ванная на трудодне и принципе ма
териальной заинтересованности, бы
ла отменена и заменена системой ми
нимальной зарплаты и бесплатного 
питания «по едокам», т. е. уравни
ловкой. Агротехника была объявлена 
делом консервативным, мешающим 
достижению гигантских темпов раз
вития сельского хозяйства. В реше
нии того же августовского 1958 го
да пленума ЦК заявлялось:

«Благодаря преодолению правоук
лонистских и консервативных взгля
дов и слому привычных правил в 
области применения агротехнических 
мероприятий сложилась обстановка, 
при которой сельскохозяйственное 
производство развивается стремитель
но, продукция сельского хозяйства 
увеличивается в два раза, в несколь

ко раз, более чем в десять раз, в не
сколько десятков раз!»

Появились фантастические проек
ты сокращения посевных площадей, 
разговоры о том, что в ближайшие 
годы в Китае некуда будет девать 
рис. А через несколько месяцев один 
район Китая за другим стали подхо
дить к  грани голода, б.ыли введены 
продовольственные карточки. Приш
лось объявить, что цифры урожая 
завышены примерно вдвое. Возник
шие благодаря всему этому серьез
ные трудности совпали к  тому же с 
тяжелыми стихийными бедствиями.

Понадобилось несколько трудных 
лет, которые были объявлены годами 
«урегулирования» в промышленности 
и сельском хозяйстве. Коммуны были 
перестроены, и под видом крупных 
бригад были воссозданы по существу 
прежние кооперативы, в значитель
ной мере восстановлен был и прин
цип материальной заинтересованно
сти. Но не хватило мужества откры
то сказать, что в деле с народными 
коммунами китайские лидеры потер
пели серьезную неудачу. Поэтому ло
зунг коммун остался, хотя суть де
ла изменялась самым коренным об
разом.

Однако исправлению положения 
помешало новое шараханье в эконо
мической политике, теперь уже от 
левацкого загиба к  правому уклону, 
и провозглашение сельского хозяй
ства основой экономики. Лозунг со
стоявшегося в сентябре 1962- года 
X пленума ЦК КПК —  «поставить 
на первое место развитие сельского 
хозяйства». Но и это, конечно, вовсе 
не «новый важный закон развития 
социалистической экономики», будто 
бы открытый в Китае, как пытается 
представить дело китайская печать. 
Он Целиком противоречит марксизму- 
ленинизму, противостоит решениям

ѴІП съезда КПК 1956 года, в кото
рых сказано:

«Для того, чтобы превратить нашу 
страну ійз отсталой аграрной в пере
довую социалистическую, индустри
альную, мы должны в течение трех 
пятилеток или несколько большего 
периода времени создать в основном 
целостную промышленную систему с 
тем, чтобы промышленное производ
ство занимало основное место в об
щественном производстве.., чтобы 
техническая реконструкция народно
го хозяйства получила необходимую 
материальную базу».

В настоящее время трудно сказать 
что-либо определенное о состоянии 
экономики Китая. Уже несколько 
лет не публикуется никаких эконо
мических данных, не дается даже 
минимальной информации о ходе эко
номического развития. Известно 
только, что 1963 год в отношении 
экономических показателей был луч
ше, чем 1962 год, а 1962 год —  
лучше, чем ему предшествовавший. 
Для мирных условий развития такое 
положение со статистикой никак 
нельзя признать нормальным, и до 
1958 года оно было совершенно 
иным.

Все это своеобразные «особенно
сти» развития партийной жизни 
Компартии Китая в условиях про
цветания культа личности. Теперь 
уже ни решения съездов, ни решения 
Центрального Комитета не имеют са
мостоятельного и определяющего 
значения —  они призваны лишь ком
ментировать указания вождя. Газета 
«Чжунго цинняньбао» вполне откро
венно писала 10 марта этого года:

«Указания и документы ЦК нашей 
партии и высших органов —  это 
конкретизация идей Мао Цзэ-дуна в 
современной практической борьбе и 
работе».

Партия без программы
Появление неотроцкистского укло

на в лице руководства КИК, харак
теризующегося мелкобуржуазным 
анархизмом и национализмом, реви
зионизмом слева по отношению к  по
становлениям собственных съездов и 
решениям Московских совещаний 
компартий, обожествлением лично
сти, нельзя считать случайным.

Немалую роль сыграло в этом и за
знайство, охватившее руководство 
КПК в результате серьезных успехов 
социалистического строительства, 
предшествовавших периоду линии 
«трех знамен». В. И. Ленин предви
дел опасность зазнайства для пар
тии, одержавшей победу, для правя
щей партии. Он отмечал, что неуда
чам, политических партий часто,,Щ)ед--, 
шествовало такое состояние, в кото
ром эти партии имели возможность 
зазнгітьс'я. Ленин предупреждал о 
серьезности* угрозы* когда партия мо
жет «попасть в очень опасное поло
жение, —  именно, в положение чело
века, который зазнался. Это положе
ние довольно глупое, позорное и сме
шное» (Соч. IV изд., т. 30, стр. 
439).

Поворот во внешней и внутренней 
политике, отход от общепринятых 
для марксистов-ленинцев норм пар
тийной жизни подготовлялся годами, 
выражался в отдельных ошибках, 
проявлениях догматизма, частичных 
противоречиях с марксизмом, пока не 
сложилась теперешняя идеологиче
ская и политическая система взгля
дов.

Не секрет, что многие политиче
ские лозунги, которым теперь пыта
ются придать международное значе
ние, долгие годы имели хождение в 
Китае. О том, что атомная бомба — 
бумажный тигр, ведь было сказано 
еще в 1946 году, а тезис «Весь мир 
можно преобразовать только при по
мощи винтовки» —  и того старше.

Вплоть до освобождения Китая 
КПК вела свою работу в крестьян
ской среде, что оказывало глубокое 
воздействие на ее характер. В статье, 
посвященной 30-летию КПК,» Пын 
Чжэнь отмечал:

«Коммунистическая партия Китая 
длительный период находилась в де
ревнях, разобщенных врагами, и по
этому деревенская и мелкобуржуаз
ная стихийность, субъективизм, сек
тантство, бюрократизм, а также аван
тюризм, капитулянтство и другие 
тенденции иногда чрезвычайно легко 
находили свое отражение в партии». 
Это помогает пониманию многого из 
того, что происходит сегодня в Ком
партии Китая.

До освобождения КПК формирова
лась главным образом за счет кресть
янского населения, представители 
которого в 1949 го д / составляли 
около 90 процентов всех членов пар
тии. Рост удельного веса рабочих в 
рядах КПК происходил медленно и 
после образования Китайской Народ
ной Республики. Накануне V III съез
да, в конце июня 1956 года, соци
альный состав КПК характеризовал

ся следующими данными: рабочих — 
14 процентов, крестьян —  69,1 про
цента, представителей интеллиген
ции —  11,7 процента, представите
лей других слоев населения —  5,2 
процента.

Серьезные особенности были и в 
проведении партийных съездов. Так, 
например, когда на VIII съезд Ком
партии Китая в 1956 году прибыли 
делегации братских партий, то стало 
известно, что еще до официального 
открытия съезда уже в течение двух 
недель происходили заседания делега
тов, сгруппированных по провинци

ям, и отдельно группы военных деле
гатов и делегатов от центральных уч
реждений. Это было нечто вроде ре
петиций съезда, когда были зачита
ны тексты докладов и резолюций, 
шло обсуждение, выступали с реча
ми, там же отбирали речи, которые 
должны были произноситься на офи
циальных заседаниях съезда, и даже, 
как говорили, тайным голосованием 
были проведены предварительные 
выборы членов ЦК.

Такая практика не была известна 
и не применялась в какой-либо дру
гой компартии, и вряд ли —ее можно 
включить в арсенал, в практику ком
мунистических партий.

Не прошла незамеченной еще та
кая странная практика ЦК КПК. На 
первую сессию VIII съезда в 1956 
году были приглашены и присутство
вали делегации от 50 братских пар
тий, им была дана возможность вы
ступить на сессии с изложением сво
их взглядов и рассказать о положе
нии в их партиях. Это было хорошо, 
нормально, так, как поступают и дру
гие партии.

А вот в 1958 году вторая сессия 
этого съезда была уже созвана без 
приглашения делегаций от братских 
компартий. Опубликованы были толь
ко два доклада: Лю Шао-ци, высту
пившего с отчетным докладом ЦК, и 
Тань Чжэнь-линя, давшего разъясне
ния к  основным положениям разви
тия сельского хозяйства КНР на 1956 
—  1967 годы, а также резолюции 
сессии съезда и коммюнике о ее за
седаниях. Не публиковался доклад 
Дэн Сяо-пина о Московских совеща
ниях коммунистических и рабочих 
партий. Это наводит на мысли о том, 
что, видимо, уже в этом докладе в ад
рес международного коммунистиче
ского движения были высказаны по
ложения, которые китайские товари
щи не сочли возможным сделать до
стоянием всех членов своей партии и 
братских коммунистических партий. 
Можно предположить, что уже тогда 
в какой-то мере началась подготавли
ваться в КПК особая линия, направ
ленная вразрез принятым компарти
ями согласованным решениям.

Не было опубликовано и выступ
ление Мао Цзэ-дуна на этой сессии 
съезда, хотя из коммюнике известно, 
что на сессии он выступал. Что же 
это за период в развитии Китая, что 
речь руководителя'партии на съезде 
нельзя публиковать? Разве что об
суждалось что-либо чрезвычайное 
или секретное?

В противоположность сессии съез
да 1958 года во время сессии 1956

года публиковались все доклады, все 
выступления делегатов. Советская 
партийная печать печатала в миллио
нах экземпляров для советских чита
телей все доклады на съезде КПК и 
важнейшие выступления полностью, 
остальные выступления— в несколь
ко сокращенном виде.

Однако наиболее серьезной «осо
бенностью» Коммунистической пар
тии Китая является, по воле ее ру
ководителей, фактическое отсутствие 
у нее партийной программы.

А это факт. У Компартии Китая 
нет программы, ибо принятый I I  съез
дом КПК в 1922 году Манифест и са
ма Компартия Китая не считает своей 
программой. Он имеет определенное 
значение для истории, но никак не 
может служить руководством к  дей
ствию партии в настоящее время. На 
программу поэтому не ссылаются ни 
партийные решения, ни партийная 
печать, да и не могут ссылаться.

Нет нужды подробно говорить 
здесь, какое значение программе 
партии придавал Ленин, наша Ком
мунистическая партия.

Ленин само создание партии свя
зывал с выработкой программы. Ме
нее чем через полтора года после 
победы Октября, в 1919 году, съезд 
партии принял программу, ориенти
ровавшую партию и народ на пост
роение социалистического общества, 
поскольку была уже выполнена пре
дыдущая программа, ставившая 
целью победу пролетарской револю
ции. XXII съезд КПСС, исходя из 
факта построения социализма в СССР, 
принял новую программу, поставив
шую историческую задачу перехода 
от социализма к  коммунизму.

Прямо противоположен такому за
ботливому отношению к  программе 
подход к  ней многих буржуазных 
партийных идеологов. Так, например, 
американский юрист Фридрих в сво
ей книге «Конституционное прави
тельство' и демократия» пишет: «Пар
тия живет силой своего аппарата и 
поэтому аппарат —  это главное, а 
программа —  второстепенный воп
рос».

Неужели же и для китайского ру
ководства программа —  это какой-то 
«второстепенный вопрос»? Неужели 
же китайские товарищи даже на пят
надцатом году после победы револю
ции не имеют возможности вырабо- 
тать программу партии? В газетах 
КНР не раз можно встретить утверж
дения: мы не можем руководствовать
ся решениями других партий, хотя

никто и никогда Компартию Китая 
к этому не призывал. Но позволитель
но спросить: а где же ваша програм
ма, хороша ли, «правильна» ли (как 
вы сами любите говорить) такая пар
тия и с чем можно сверить правиль
ность ее внутренней и внешней поли
тики?

Между прочим, и в отношении к 
партийной программе можно заметить 
некую параллель, обусловленную 
культом личности в СССР при жизни 
Сталина и культом личности теперь 
в Китае. Еще XVIII съезд нашей пар
тии в 1939 году принял решение о 
необходимости составить новую про
грамму ввиду выполнения старой и 
избрал комиссию по подготовке про
екта программы. Эта комиссия, как и 
другая комиссия, избранная на XIX 
съезде партии, ни разу не собира
лась. Лишь после XX съезда стали 
возможными разработка и принятие 
новой программы КПСС.

Неужели коммунисты Китая не за
даются вопросом: почему восемнад
цатимиллионная компартия не имеет 
своей программы в отличие от комму
нистических партий других стран? 
Разве это не марксистско-ленинская 
истина, что для того, чтобы идти вер
ным курсом, не терять из виду цели 
и перспективы, не метаться из сторо
ны в сторону, партия должна иметь 
развернутую боевую программу, рас
считанную на длительный срок, на 
определенный исторический этап? А 
этого ведь нет у Компартии Китая.

И не наводит ли это на мысль о 
том, что отсутствие программы благо
приятно для условий культа лично
сти, потому что в этом случае ничем 
этот культ не связан, можно без осо
бого труда и оглядки, указаниями 
вождя изменять даже принципиаль
ные, программного характера позиции 
партии.

Отсутствие программы, отказ от ре
гулярного созыва партийных съездов, 
«устарение» и в связи с этим впе
чатление необязательности решений 
съездов имеют мало общего с марк
сизмом-ленинизмом. Это свойственно 
партийному руководству, ставящему 
превыше всего культ личности, встав
шему на путь ревизионизма. Ведь 
именно в этих условиях появляется 
возможность указаниями, сформиро
ванными под теми или другими впе
чатлениями, заменить и программу, и 
коллективную волю партии, и общие 
для всего коммунистического движе
ния принципы.

(«Правда» за 28 и 29 апреля с. г.).

К ПРЕДСТОЯЩЕЙ ПОЕЗДКЕ 
С О В Е Т А  С С С

Верховным Советом СССР получе
но приглашение от японского пар
ламента направить советскую пар
ламентскую делегацию в Японию.

Придавая важное значение раз
витию дружественных контактов 
между верховными законодательны
ми органами и исходя из того, что 
обмен визитами парламентариев Со
ветского Союза и Японии явится но
вым вкладом в развитие добрососед-

ДЕЛЕГАЦИИ ВЕРХОВНОГО 
Р В Я П О Н И Ю
ских отношений между двумя стра
нами, Верховный Совет СССР с бла
годарностью принял приглашение.

Делегацию Верховного Совета 
СССР, выезжающую в Японию в пер
вой половине мая, возглавит депутат 
Совета Национальностей Верховного 
Совета СССР, первый заместитель 
Председателя Совета Министров 
СССР А. И. Микоян.

С каждым годом 
столица ГДР — Берлин 
становится красивее. 
Рядом со старыми до
мами выросли много
этажные новые здания. 
При реконструкции 
широко используются 

бетон, стекло, пластик. 
На этом снимке видны 
часть площади Алек
сандерплац и вокзал 
городской электриче
ской железной дороги, 
который сейчас застек
ляют и покрывают но
вой крышей.
(Фото А Д Н -Т А С С ).

☆

Дружба еще больше
А Л Ж И Р , 4 м ая. (Т А С С ). Все ал

ж и р с к и е  гааеты п о -п р е ж н е м у  
основное вн и м а н и е  продолж аю т  
уделять п ребы ва нию  президента  
А хм е д а  Б е н  Б еллы  в Советском Со
юзе. Н а  в и д н ы х  местах о н и  пом е
щают фотографии, запечат левш ие  
посещ ение а л ж и р с ко й  правительст
в енной  делегацией совхоза  «Гор 
ны й» в К р ы м у .

К о м м е нт и р уя  ход  совет ско-алж ир
с к и х  переговоров, газета «П епль»  
пишет:

«Советский народ, о ка за в ш и й  по
м ощ ь а л ж и р ц а м  в и х  борьбе за сво
боду и  независимост ь, еще раз про
демонст рировал свою  п о д д е р ж к у  
п а ш е й  стране».

Д р у ж б а  советского и  а л ж и р ско г о  
пародов, подчеркивает  газета, осно
ва н на я  на в заим ном  у в а ж е н и и , на  
невмешательстве во внут ренние де
ла друг  друга , еще более укрепит ся  
в результате наст оящ их перегово-

укрепится

В  с е н а р о д н о е  
о б с у ж д е н и е

В А Р Ш А В А . В течение полуто
ра месяцев в печати, по радио и те
левидению. а также на десятках 
тысяч собраний коллективов пред
приятий Польши идет оживленное 
творческое обсуждение тезисов Ц К 
ПОРП к  IV  съезду партии. Глав
ная тема обсуждения — директивы 
о развитии народного хозяйства 
республики в 1966 — 70 гг.

Участники дискуссий вносят мно
го ценных предложений по совер
шенствованию производственных 
процессов, снижению себестоимо
сти продукции, полному использо
ванию производственных мощнос
тей, широкому внедрению техниче
ского прогресса. (ТАСС).

ров, которые проходят  в обстанов
ке  сердечности и доверия.

Газета « А л ьж е  р с п ю б л и кэ н » , ка 
саясь п р и сво е ни я  президент у А л 
ж и р а  А х м е д у  Б е н  Белле м е ж д у н а 
р о д но й  Л е н и н с ко й  п р е м и и  «За 
у кр е пл е ни е  м и р а  м е ж д у  народам и»  
отмечает, что это является «пр и 
зна н и е м  засл уг  а л ж и р ско г о  народа  
в деле у кр е п л е н и я  м и р а  во всем  
м ире . Эта п р е м и я , а т акже присвое
н ие  Б е н  Белле авания Ге р о $  Со
ветского С ою за вы соко  оценивают 
ся всем а л ж и р с ки м  народом , кото
р ы й  благодарит сво и х  др узе й  за эту 
в ы со кую  честь, н а п о л н я ю щ у ю  гор
достью и х  сердца. Н аш  народ  будет 
и в дальней ш ем  крепит ь н е разры в
н у ю  д р у ж б у , которая связывает на
ш и  обе страны», — подчеркивает  
газета.

а  р у ы

«Раунд  Кеннеди» начался
ЖЕНЕВА, 4 мая. Корреспондент 

ТАСС Г. Драгунов передает:
Здесь открылась конференция 

стран—участниц «общего соглаше
ния по тарифам и торговле» (ГАТТ), 
в работе которой принимают уча
стие представители 40 с лишним 
стран. Сегодняшнее заседание — 
открытое, завтра участники конфе
ренции будут работать при закры
тых дверях.

Одним из основных вопросов, ко
торый будет обсуждаться на конфе
ренции ГАТТ, является предложе
ние покойного президента США 
Дж. Кеннеди о взаимном снижении 
таможенпых тарифов па 50 про
центов (именно поэтому конферен
ция получила названію «Раунда 
Кеннеди»). Соединенные Штаты 
при этом преследуют цель создать 
более благоприятные условия для 
экспорта своих товаров на западно
европейские рынки. Страны Запад
ной Европы, в особенности члепы 
«общего рынка», однако, считают, 
что в результате такого единообраз
ного снижения тарифов США ока
жутся в более выгодном положе
нии, ввиду того, что таможенные 
пошлины в США значительно вы
ше, чем в Западной Европе. Учиты
вая это и другие обстоятельства 
экономического и политического ха
рактера, западная печать единодуш
но высказывает мнение, что конфе
ренция ГАТТ будет долгой и труд
ной.

Кое-кто на Западе, поднимая 
большую рекламную шумиху во
круг конференции ГАТТ, пытается 
отвлечь внимание от проходящей 
здесь же, в Женеве, конферепщш 
ООН по торговле и развитию, где 
все более решительно звучит голос 
стран А зи и , Африки п Латинской 
Америки, требующих положить ко
нец диктату развитых стран Запа
да в мировой торговле. Дело в том, 
что заправилы ГАТТ — развитые 
капиталистические страны во главе 
с США —! стремятся сохранить и 
укрепить свое господствующее по
ложение в торговле с развивающи
мися странами — участницами

У к р е п и т ь  е д и н с т в о
ПАРИЖ , 4 мая. (ТАСС). Вы

ступая перед делегатами конфе
ренции представителей партийных 
организаций южных пригородов 
Парижа, генеральный секретарь 
Ф КП  М. Торез призвал к укрепле
нию единства международного 
коммунистического и рабочего 
движения.

Ленин учил нас, сказал, в ча
стности, М. Торез, как должны 
бороться коммунисты — и не толь
ко на словах, но и на деле, чтобы 
увлекать народные массы, органи
зовывать их. Говоря о позициях, 
на которые скатилось руководство 
Коммунистической партии Китая, 
М. Торез пункт за пунктом про

анализировал ошибочность их 
взглядов, разоблачил их расколь
ническую деятельность. Генераль
ный секретарь Ф КП  подчеркнул, 
что сейчас идет речь о необходи
мости развернуть большую идео
логическую и политическую борь
бу для того, чтобы защитить прин
ципы марксизма-ленинизма.

Напомнив о том, что Ф КП  пред
лагает созвать международное со
вещание коммунистических пар
тий, М. Торез заявил: сейчас на
стоятельно необходимо, чтобы 
принципы марксизма ленинизма 
нашли подтверждение в междуна
родном плане.

ГАТТ. Более того, делаются попыт
ки загнать и другие развивающие
ся страны в ГАТТ, где западные 
державы занимают господствую
щие позиции. Не удивительно, что 
США н их западные партнеры 
встретили в штыки идею создания 
международной торговой организа
ции, основанной на принципах пол
ного равноправпя и уважения ин
тересов всех стран.

Положения временной 
конституции Ирака
БАГДАД, 4 м ая. (ТАСС). Временная 

конституция Иракской Республики, 
зачитанная  вчера по радио премьер- 
министром Т. Яхья, гласит, что И рак 
— это «дем ократическое социалисти
ческое государство*, опираю щ ееся на 
ислам. О фициальным язы ком  И рака 
является  арабский . Все и ракцы  — 
арабы , курды  и другие равны  перед 
законом. Н ациональны е права арабов 
и курдов будут обеспечены в рам ках 
единства страны .

П резидент явл яется  главой государ
ства и главнокомандую щ им воору
ж енными силами. Он будет н азн ач ать  
прем ьер-м инистра, его зам естителей, 
министров и освобож дать их от воз
лож енны х на них обязанностей . Он 
утверж дает все законы  и реш ения Со
вета министров, а такж е договоры и 
м еж дународны е соглаш ения. Он мо
ж ет вводить в стран е чрезвы чайное 
полож ение с согласия «национально
го совета револю ционного ком андова
ния». Он мож ет объявлять  войну и з а 
клю чать соглаш ения о прекращ ении  
огня, которы е будут утверж даться на
циональны м советом обороны и «на
циональны м советом революционного 
командования».

Будет создан  национальны й совет 
обороны и его ф ункции будут опреде
лены  законом.

Смертные приговоры  приводятся в 
исполнен ча только по утверж дению  
президента.

Составу вооруж енны х сил не разр е
ш ается входить в какую-либо полити
ческую  партию  или группу и распро
странять какие-либо политические 
идеи и взгляды.

Создание профсою зов и других ор
ганизаций будет разреш аться  в соот
ветствии с процедурами, предусмот
ренны ми законом. Будет разреш ена в 
рам ках  закон а свобода слова, печати 
и собраний.

Ч астная собственность охраняется  
законом  и  не м ож ет бы ть конф иско
вана без справедливой  компенсации.

П родолж ительность переходного пе
риода не будет более трех  лет после 
введения ны неш ней конституции.

П окос н р ап н тел ьст ііо  
Й ем ена

САНА, 4 мая. (ТАСС). Сегодня 
здесь опубликован декрет президен
та Саляля о сформировании нового 
правительства Йеменской Араб
ской Республики во главе с Хаму- 
дом Джайфи. Министром иностран
ных дел назначен Мохсен Сирри, 
министром внутренних дел — Аб
далла Хусейн Ахмар, министром 
обороны — Сенан Абу Лехумі ми
нистром экономики ■— Али Сейф 
Хаулани,

ѣ
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На улице зим
нее утро, окна в 
здании школы- 
интерната № 1 
освещены. А  над 
просторным дво
ром ПОВИС сплош
ной мрак.

«Можно было бы и осветить», — 
подумал я и вошел в открытую 
калитку. Аллея передо мной тотчас 
осветилась гирляндой ярких огней.

Только я вступил на крыльцо, 
как свет над аллеей погас — как 
раз тогда, когда в нем уже не было 
никакой надобности. «Вот если бы 
специально повсюду так делать — 
какая была бы экономия! Здоро
во!»

Но еще больше я удивился, ког
да протянул руку к  двери. Не ус
пел дотянуться до рукоятки, как 
звонок заставил меня отдернуть 
кисть. Подошел сторож.

— Рановато что-то вы пожало
вали. Но если надо в здание, могу 
открыть...

Из репродуктора доносился 
звонкий голос: «Конец завтрака! 
До начала уроков, ребята, оста
лось десять минут». В учебном 
корпусе интерната стали появлять
ся преподаватели и ученики. И 
всю последующую часть дня невоз
мутимый требовательный голос 
репродуктора, казалось, один на
правлял жизнь этого царства дет
воры. «Закончить занятия!*... 
«Первая смена — на обед!»... «Все 
по комнатам — мертвый час!»... 
«Приступить к  самоподготовке!»... 
«Ребята, начинается работа круж 
ков!» — следовало одно объявле
ние за другим. А  между ними — 
музыка, последние известия, свой, 
интернатский, радиожурнал.

Все это будто стало перед мои
ми глазами, когда я впервые посе
тил школу-интернат. Я ничего не 
выдумал, а только чуточку забе
жал вперед, как бы увидел в дей
ствии те приборы, автоматы, что 
своими руками создали ребята под 
руководством своего преподавате
ля физики Олега Леокентьевича 
Милина.

Среднего роста, молодой препо
даватель физики Олег Леокентье- 
вич Милин обладает широкими тео
ретическими и техническими зна
ниями. Он вынес их не только из 
пединститута. Радость познания, 

постоянная жажда открывать 
все новое и новое стали для него 
потребностью. И так же жад
но спешит отдать он приобретен
ные богатства тем, кому решил 
посвятить свою жизнь. К  детям у 
него особая привязанность. Она ро
дилась у него как долг, как приз-

Поиск ведет в завтра

СДЕЛАНО ТОМСКИМИ 

КОНСТРУКТОРАМИ
На днях межведомственная 

комиссия Госкомитета по элект 
ютехнике при Госплане СССР 

приняла к  серийному произвол 
ству двигатели новой единой се 
)ии АО-2 третьего габарита и 
двухполюсные двигатели чет 
вертого габарита. Всего восемь 
типоразмеров электродвигате 
лей.

Это большая победа коллек
тива конструкторов специаль
ного конструкторского бюро За
падно-Сибирского совнархоза 
завода «Сибэлектромотор».

Инженеры А . И. Басалаев 
Э. А . Книпенберг, В. В. Модза 
левский, Г. Я. Кучумова, А. М 
Телегина и другие в течение 
двух лет работали над тем, что 
бы новые двигатели выгодно от 
личались от прежних.

По сравнению со старой еди 
ной серией двигатели, разрабо 
тайные томичами, экономичнее 
по расходу материалов, облада 
ют более высокими энергетиче 
скими показателями. Расширен 
диапазон мощностей.

Новые двигатели могут при 
меняться в различных отраслях 
промышленности и сельского 
хозяйства.

Благодаря применению теп 
лостойких эмалевых проводов 
изоляционных синтетических 
пленок повысилась и надеж 
ность двигателей.

В. М ИХАЙЛО В.

вание еще тогда, когда мальчиш
кой жил в детском доме, под кры 
лом таких же, как он сейчас, ум
ных, внимательных воспитателей 
и учителей.

Год назад, впервые войдя в фи
зический кабинет интерната, Ми
лин даже присвистнул от разоча
рования. Со всех сторон на него 
смотрели голые стены, почти пу
стой шкаф стоял сиротливо в уго
лочке. Ни уюта, ни оборудования 
— ничего. Лишь вытертая до 
шпаклевки ученическая доска да 
парты говорили b том, что это 
класс.

— Давайте знакомиться,— ска
зал он на первом же уроке учени
кам. — Запомните, отныне мы с 
вами не только преподаватель и 
школьники, но и мастера... Да, да, 
на все руки мастера!

И смысл его слов вскоре полно
стью прояснился. Вместе с учебой 
по программе, в кабинете, в ма
стерских, в радиоузле закипел 
труд. На помощь пришли все: ди
ректор школы, завуч, завхоз, уча
щиеся. Были выделены необходи
мые средства. В физический каби
нет потекло все, что нужно для за
нятий и уюта. Ребятишки разве
шивали портреты, устанавливали 
новые шкафы, расставляли в них 
купленные приборы, электрифици
ровали кабинет. Но не все можно 
было купить. «А если бы было и 
можно? — рассуждал Олег Лео- 
кентьевич. — Правильно ли при
учать учеников получать все гото
вым? Сделать своими руками — 
вот лучшее средство воспитать уче
ников знающими, умелыми, гото
выми к  труду».

Начали с простейшего: на уро
ках труда, в часы кружковой ра

боты ученики под руководством 
преподавателей стали делать схе
мы, макеты. Затем перешли к  из
готовлению несложных физических 
приборов. Восьмиклассник Вален
тин Игнатьев сделал прибор для 
демонстрации второго закона Нью
тона, восьмиклассник Валерий Спи- 
жов построил прибор для определе
ния центра тяжести, семиклассник 
Виталий Попов собственноручно 
изготовил в миниатюре маятник 
Максвелла. Десятки других демон
стративных приборов создали мно
гие ученики. Постепенно накапли
вался опыт, усложнялись задания, 
выявлялся костяк учеников, наибо
лее увлекшихся физикой.

Прошло полгода. На очередном 
занятии физического кружка* Олег 
Леокентьевич заявил:

— Оглянитесь, ребята, посмот
рите, во что вы превратили наш 
кабинеті

И все невольно (в который уж 
раз!) с гордостью оглядели дело 
своих рук. Кабинет сиял чистотой, 
на окнах отличные гардины, на сте
нах портреты ученых, вдоль стен 
стеклянные шкафы с ценным обо
рудованием, с десятками самодель
ных приборов, щит электроуправ
ления, провода и, вместо старой, 
обшарпанной, новая механическая 
вращающаяся кольцевая доска.

— Видите, что сделали вы! Вы 
многому научились. Благодаря са
мостоятельной работе глубже ус4 
воили физические законы. А  те
перь вам учиться легче, легче идти 
в науку, дальше, вперед. В век 
автоматики, телемеханики и учени
ки не могут оставаться в стороне 
от этих важнейших разделов физи
ки и техники. Я думаю, вам теперь 
по плечу создание и собственных 
автоматов!

Дети не сразу поверили в свои 
силы. Но Олег Леокентьевич начал 
издалека. Достал у шефов списан
ные механизмы, радиоприемники, 
приборы. Предложил ребятам их 
разобрать. Объяснял устройство и 
назначение отдельных деталей. Од
нажды принес схемы детекторного 
и простейшего лампового приемни
ков. Долго и терпеливо объяснял 
их. Потом вечерами собирали всем 
кружком эти непростые для ребят 
аппараты. Учились читать схемы, 
упрощать, модернизировать их, 
учились паять, делать конденсато
ры, мотали катушки... Так роди
лось умение, а с ним — уверен
ность, творческая мысль.

— Олег Леокентьевич, когда же 
начнем делать автоматы? — спро
сил, наконец, учителя Николай 
Степанов.

«Ну, вот, поверили в себя — 
можно и начинать!* — решил Олег 
Леокентьевич.

Не сразу, конечно, разобрались 
ребята в сложных схемах, не сра
зу все поняли, не сразу получился 
и заработал у  них первый автомат. 
Но заработал-таки! Не один ме
сяц возились с ним ребята, но за
ставили его «говорить». Это было 
звуковое реле, за создание которо
го отвечал Николай Степанов. 
Стоило рядом с этим реле сказать 
кому-нибудь хоть слово, как тот
час на его щите вспыхивал огонек.

— Вот и поставим его тебе на 
парту, чтоб подсказывать пере
стал, — подтрунивали над счаст
ливым Николаем ребята. И уже го
рели желанием создать поскорей 
целую серию других умных аппа
ратов. Проходил месяц за месяцем, 
и увлеченный, терпеливый труд 
учащихся, спокойная уверенность 
и помощь учителя рождали один

чудесный автомат 
за другим. Девяти
классник Сергей 
Усачев после мно
гих неудач и дол
гих мучений, обра
тившись, наконец, 
за помощью к това
рищам, создал ем

костное реле. Удивительное при
способление! Стоит к  нему только 
приблизиться, как оно сразу же 
чувствует: рядом встал человек, 
что он поднес к  неМу руку, при 
близил к экранѵ лицо. Потом ребя 

та собрали прибор, способный ав 
томатически включать и выклю
чать свет по мере необходимости.

Договорились они с учителем 
придумать такой автомат, который 
бы заменил дежурного по интерна
ту. И придумали! Хитро придума
ли, просто. Заставили работать 
вместо человека будильник — 
обыкновенные часы. Они вращают 
барабан, на котором серией отвер
стий и контактов нанесена необ
ходимая программа, а от него уже 
по проводам к  магнитофону идут 
приказ за приказом. «Механиче
ский дежурный» пока еще не уста
новлен,'но, бесспорно, будет со 
временем нести свою вахту точно, 
как часы!

И вот я опять мысленно возвра
щаюсь к  вдохновителю этих инте
ресных дел . Олег Леокентьевич Ми
лин — неугомонный фантаст, ис
катель. Именно поэтому к  нему и 
пришли авторитет, большая ре
бячья любовь.

В. М А КА Р Е Н КО , 
нештатный корреспондент 
идеологического отдела ре
дакции газеты «Красное зна
мя».

Т Р У Д

ОБЛЕГЧАЮТ
М А Ш И Н Ы

Н а  Т о м с ку ю  текстильную фаб 
р и к у  поступает но ва я  т ехника  
Н едавно  в п р я д и л ь н о м  цех  
уст ановлена третья ко лъ цепря  
д и л ь н а я  м а ш и на , п р и сл а н н а я  
Кост ромы. О на п о вы сила  проив  
водительность труда в полтор 
раза.

Уст ановлена но ва я  ворсовалъ  
н а я  м а ш и на . Это у ж е  третий та 
ко й  м е ха ни зм  на ф абрике  
Х о р о ш о  поработ али бригадъ  
м о нт аж ников  под  руководством  
мастеров Р. Г . В асильева и  Н . 1 
З авидяева.

А. БЕЛКИН.

Строящийся в г. Калинине Всесоюзный научно-исследовательский 
институт синтетического волокна оснащается новейшим оборудова
нием. В числе других здесь установлен агрегат, при помощи которо
го можно будет получать моноволокно из полипропилена и полиэти
лена.

На снимке: главный инженер экспериментального завода института 
М. А . Дьячков (слева) и начальник лаборатории Д. В. Фильберт про
веряют новый агрегат для получения моноволокна.

(Фотохроника ТАСС).

Начался месячник леса
С 1 по 30 м а я  в н аш ей  области 

проходит  м е с я ч н и к  леса. Его цель 
ш и р о ко  п ривлечь общественность 

городов и  р айонов  области к  охране  
леса от п о ж а р о в , а также озелене
н и ю  городов и  на се ле н ны х пункт ов.

В  ходе м е с я ч н и ка  в Т ом ске , К о л -  
паш еве, А с и н е , р а б о чи х  по се лка х  и  
селах области будут за л о ж е ны  пар- 

скве р ы , аллеи, развернет ся со
р е внование  за превращ ение  усадеб, 
у л и ц  и  на се ле н ны х пункт ов в цве
тущие сады.

В  текущем году особое в н им ание  
уделяется посадке  наиболее це н 
н ы х  пород деревьев и куст арников, 
в п е р вую  очередь п лодовы х, а так
ж е  кедра, р я б и н ы , черем ухи .

О дноврем енно с поса дка м и  де
ревьев больш а я работа будет про

ведена по сохр а н е ни ю  у ж е  сущест
в у ю щ и х  н а са ж де н и й . Т а к , намече
но провести учет зе л ены х наса ж де 
н и й  и  передать и х  на  сохранност ь  
определенны м  коллект ивам. Будет  
уси л е на  охр а н а  н а са ж де н и й  чере
м у х и , подвергаю щ ейся в период  
цветения массовой порче и  уничт о
ж е н и ю .

Н ам ечено  осуществить р я д  мер  
по предот вращ ению  л е сны х  п о ж а 
ров. Г л а в н а я  из н и х  — строгое со
блю дение пр а ви л  п о ж а р н о й  без
опасности в лесу. Все руководст во  
проведением  м е с я ч н и ка  леса возло
ж е но  на  областное отделение В се
российского  общества о х р а н ы  п р и 
р оды  и  областную и н с п е к ц и ю  лес
ного хозяйст ва и  о хр а н ы  лесов.

С п о и т

Ч Е М П И О Н А Т  
СТРАНЫ ПО ФУТБОЛУ

После восьмого тура, который со
стоялся 2 мая, лидирует команда 
тбилисского «Динамо» — И  очков. 
Московские команды «Спартак» и 
«Торпедо», а также киевское «Ди
намо» набрали по 10 очков. У  мин
ского «Динамо» — 9 очков после 
7 игр.

ВЫМПЕЛЫ И ГРАМОТЫ- 
Т О М И Ч А М

Центральный совет ДСО «Уро
жай» подвел итоги первого Всерос
сийского массового конкурса сель
ских шахматистов. Вымпелами т. 
грамотами Центрального совета на
граждены шахматные клубы сел 
Кривошеина и Молчанова, средняя 
школа села Молчанова, коллективы 
физкультуры колхоза «Прогресс» и 
совхоза «Молчановскин», Крнвоше- 
инский районный совет ДСО «Уро
жай».

Лучшие организаторы конкурса 
шахматистов также получили по
четные грамоты и ценные подар-

В. ВЛАДИМ ИРО В.
ки.

К  СВЕДЕНИЮ  ДЕПУТАТОВ
КИРОВСКОГО РАЙОННОГО 

СОВЕТА

V III  сессия районного Совета 
депутатов трудящихся состоится 
8 мая 1964 года, в 16 час., в 
помещении областного лектория 
(проспект имени Ленина, 75).

На рассмотрение сессии вносится 
вопрос: «О роли общественности в 
воспитании детей и подростков». 
(Докладчик — секретарь райкома 
КПСС, депутат А. П. Бритвихин).

На сессию приглашаются руко
водители, начальники отделов кад
ров. председатели завкомов и ме
сткомов, секретари комсомольских 
организаций предприятий, органи
заций и учреждений.

ТО М СКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
Д Р А М А ТИ Ч Е С КИ Й  ТЕАТР

6 м а я  —  « М и к р о р а й о н » .
СЕГОДНЯ В КИН О ТЕАТРАХ: 

КИН ОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Б о л ь ш о й  за л  —  « С м е р ть  з о в е т с я  
Э н ге л ь х е н »  (две с е р и и ) — 9. 11-35,
1 4 - 10, 16 -45 , 19 -20 , 21 -55 . Д е т и  до 
16 л е т  н е  д о п у с к а ю т с я .
М а л ы й  з а л  — «Б е з  в е ст и  п р о п а в 
ш и й »  —  9-3 0 . 11 -05 , 12-40, 14-15,
15- 50 , 17 -25 . 19. 20 -35 , 22-10.
Зал к и н о х р о н и к и  —  х р о н и к а л ь н о 
д о к у м е н т а л ь н ы е  ф и л ь м ы : «Н а
с т а р т е  — м и л л и о н ы »  —  9 , 11-35,
14 - 10. 16-45, 19-20, 21 -55 . « В е л и ка я
б и т в а  н а  В о л ге »  —  10 -10 , 12-45,
15- 20 , 17 -55 , 20-30.

КИ Н О ТЕ АТР «ОКТЯБРЬ»
Г о л уб о й  за л  —  « С м е р т ь  з о в е т с я  
Э н ге л ь х е н »  (две с е р и и )  — 10-30. 
13-15, 16. 18 -45 , 21 -30 . Д е ти  д о  16 
л е т  н е  д о п у с к а ю т с я .
Д л я  д е т е й  —  « К р а с н ы й  ш а р » , 
« Т а р а к а н и щ е »  — 9-30.
З е л е н ы й  за л  —  « С м е р т ь  зо в е т ся  
Э н ге л ь х е н »  (две с е р и и )  —  10. 
12-45, 15-30. 18-15, 21.
Д л я  д е те й  —  « К р а с н ы й  ш а р » , 
« Т а р а к а н и щ е »  —  9.

КИН ОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫ Х

Б о л ь ш о й  з а л  —  « С м е р т ь  з о в е т с я  
Э н ге л ь х е н »  (две с е р и и )  — 9-40.
12- 20 , 15. 17-40, 20-20.
М а л ы й  за л  — « Б е з  в е ст и  п р о п а в 
ш и й »  —  9. 10-30. 12. 13 30 , 15.
16- 30 . 18. 19-30, 21 . 22-30. 

КИН О ТЕАТР «ПИОНЕР»
— « П и о н е р и я » , « В и н т и к  М а р е н и -
к и » , « Б е ги , р у ч е е к » (  « Н а ш  к а р а н 
д а ш »  — 9 . 10-05. 11-10. 12-15,
13- 20. « П у т е ш е с т в и е  в а п р е л ь »  —
14- 25 . 15 -50 , 17-15. « Е в ге н и й  О не
г и н »  — 19-15, 21-15.

КЛ У Б  Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ
—  « С та р а я  в р а ж д а »  — 16-30, 18-20, 
2 0 - 10 . 2 2 .

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
С Р Е Д А , 6 М А Я .

18.30. Т е л е в и з и о н н ы е  н о в о с т и . 18.40. 
М о л о д е ж н ы й  ч а с . В  п р о гр а м м е : 
« А в т о п р о б е г  н а ч и н а е т с я  и з  А л е к с а н д 
р о в с к о го » ; «Н е у с т а в а й , м ы с л ь !

учны е студенческие конференции): 
киноэкран  юности; «В серой ш инели 
рядового ш ел солдат». 19.40. « Э кр а н  
з н а н и й » . «Советская м узы ка сегодня». 
20.15. « С е л ь с ка я  н о в ь » . П р о гр а м м а  
д ля т р у ж е н и к о в  с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а . 
20.45. Т елевизионны е новости. 21.00. 
Ч ехословацкий кинофильм  « Б а р о н  
М ю н х га у з е н » .

Строительно-монтажному управ
лению требуются: инженеры и тех
ники-строители, каменщики, маля
ры.

Обращаться: г. Томск, улица
Карташова, 17. 5 — 1

Детским яслям № 4 завода 
«Сибэлектромотор* срочно требу
ются воспитатели и няни.

Обращаться: г. Томск, улица Ар
тема, 7. 3 —2

Заводу «Металлист» требуются 
электромонтеры и секретарь-ма
шинистка.

Здесь же принимаются в ремонт 
металлические кровати, изготов
ляются по заказам от населения: 
духовки, ведра и другие виды же
стяных изделий.

Обращаться: г. Томск, улица
Розы Люксембург, 121.

Комбинат «Вторпром» принима
ет от граждан заказы на ремонт и 
изготовление новых ватных матра
цев, ватных подушек, матрацных и 
подушечных наволочек, побелоч- 
ных кистей рогожных.

Прием заказов производится 
ежедневно, кроме воскресенья, с 
14 до 17 час.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Пойменный, 11, телефон 42-16.

Томскому заводу «Республика» 
требуются на работу: заведующий 
складом, инженер или техник-кон- 
сіруктор, маляры, котельщики, то
кари, грузчики, стерженщица, 
транспортные рабочие, слесари. 

Обращаться: г. Томск, улица 
(на I Белая, 3, отдел кадров. 2 — 2

Томский научно-исследователь
ский институт вакцин и сывороток 
принимает кроликов от 2-х кило 
граммов и выше.

Прием производится по адресу: 
г. Томск, улица Петропавловская. 
19. по понедельникам и четвергам 
с 9 до 12 часов.

Обращаться по телефонам 
№№ 31-53. 45-08 и дополнитель
ный 3-34. 2 —  1

Издательству Томского госуни
верситета требуются корректоры и 
редакторы.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 34, к директору.

Томская махорочная фабрика 
принимает от колхозов, совхозов, 
других организаций и населения 
неограниченном количестве махо
рочное сырье но цене за центнер:

I сорт — 73 рубля;
И сорт — 47 рублей:
I I I  сорт — 19 руб. 50 коп.
Здесь же продаются доброкаче

ственные. проверенные на всхо
жесть семена махорки.

Махорочное сырье — высокодо
ходная культура.

Выращивайте больше махороч
ного сырья и сдавайте промышлен
ности.

Адрес махорочной фабрики: 
г. Томск, переулок 1905 года 
№ 14. 3 — 3

В е сн а  н ы н ч е  в ы д а л а с ь  п о з д н е й . Л е д о х о д  н а  Т о м и  н а ч а л с я  т о л ь к о  в  к а н у н  
м а я . О бь на  се в е р е  о б л а с т и  е щ е  з а к о в а н а  в л е д я н о й  п а н ц и р ь .  Ч а с т ы е  з а т о 
р ы  на  Т о м и  е щ е  б о л ь ш е  з а т я н у л и  о т к р ы т и е  н а в и га ц и и .  З а д е р ж и в а л а с ь  до- 
с т а п к а  в С а м у с ь с к у ю  и М о р я к о в с к у ю  р е м о н т н о - э к с п л у а т а ц и о н н ы е  б а з ы  м а 
т е р и а л о в , н е о б х о д и м ы х  д ля з а в е р ш е н и я  р е м о н т а  с у д о в , д о с т а в к а  гр у з о в  в 
с е в е р н ы е  р а й о н ы  о б л а с т и .

Ч т о б ы  не  т е р я т ь  н и  о д н о го  н а в и г а ц и о н н о г о  д н я , в Т о м с к о м  р а й о н н о м  у п 
р а в л е н и и  О б с к о го  р е ч н о г о  п а р о х о д с т в а  р е ш и л и  3 м ая  н а п р а в и т ь  в Т о м с к  и з  
С а м у с ь с к о й  РЭ Б  г р у з о в ы е  т е п л о х о д ы  «С Т-206» и «С Т-211» . Р е й с  т е п л о х о д о в  
п р о х о д и л  в с л о ж н ы х  у с л о в и я х . К а п и т а н а м  В. В. Д р о б о в у  и Г. Р. П е т е л и н у  
п р и х о д и л о с ь  о р и е н т и р о в а т ь с я  т о л ь к о  п о  е с т е с т в е н н ы м  б е р е го в ы м  п р и м е т а м . 
Т о и д е л о  н а д о  б ы л о  м е н я т ь  к у р с ,  у к л о н я я с ь  о т  к р у п н ы х  л ь д и н . С и л ь н о е  в е 
с е н н е е  т е ч е н и е  р е к и  с н и ж а л о  с к о р о с т ь  т е п л о х о д о в , на  п е р е к а т а х  з а т р у д н я 
л о  у п р а в л е н и е . О д н а ко  к о м а н д ы  с у д о в  у с п е ш н о  в ы д е р ж а л и  п е р в ы й  э н з а м е н , 
и у т р о м  4  м ая  об а  с у д н а  у ж е  с т о я л и  п о д  п о г р у з к о й  у  п р и ч а л о в  Т о м с н о го  
п о р т а .

В э т о т  ж е  д е н ь  и з  М о р я к о в к и  в Т о м е н  в ы ш е л  с д в у м я  б а р ж а м и  б у к с и р 
н ы й  т е п л о х о д  « С е р ге й  Л а з о »  п о д  к о м а н д о й  о п ы т н о г о  к а п и т а н а  И . Е. К а р е т 
н и к о в а . У с и л и в ш и й с я  л е д о х о д  в р а й о н е  И ш т а н с к о й  п р о т о к и  не  д ал  в о з м о ж 
н о с т и  в ы в е с т и  н а  Т о м ь  б а р ж и .  Ч т о б ы  не  с о р в а т ь  д о с т а в к у  в М о р я к о в с к у ю  
РЭ Б м а т е р и а л о в  д ля р е м о н т а , к о м а н д а  т е п л о х о д а  у с т а н о в и л а  б а р ж и  в б е з 
о п а с н о м  о т  л е д о х о д а  м е ст е , и в 11 ч а с о в  у т р а  4 м ая  « С е р ге й  Л а з о »  п р и ш в а р 
т о в а л с я  у  п р и ч а л а  Т о м с к о го  п о р т а . В 3 ч а с а  д н я  о н  о т п р а в и л с я  в  о б р а т н ы й  
р е й с , п о г р у з и в  все н е о б х о д и м ы е  м а т е р и а л ы .

Н а п р и г о р о д н ы х  п а с с а ж и р с к и х  л и н и я х  п е р в ы м и  о т к р ы л и  н а в и г а ц и ю  т е п 
л о х о д ы  «Р П -2 2 »  и «П Т -7» .

Н А  С Н И М К Е : т е п л о х о д  « С е р ге й  Л а з о »  ш в а р т у е т с я  к  п р и ч а л у  Т о м с к о го  р е ч 
н о го  п о р т а . Т е к с т  и ф о то  М . Ч Е Р Н Е Н К А  и Н. Ч Е Н Ц О В А .

1 Ik о л hi здоровЬя
Лучше предупредить 

болезнь, чем потом ее ле
чить. Этот девиз знаком 
не только врачам. И все- 
таки как халатно отно
сятся многие товарищи к 
своему бесценному бо
гатству —  здоровью! Не 
соблюдают режим пита
ния, мало бывают на 
'воздухе, кичатся тем, 
что переносят болезни на 
ногах, без помощи вра
чей и аптеки. Медицину 
часто вспоминают тогда, 
когда болезнь запущена, 
и лечить ее трудно.

Вот почему врачи за
интересованы в усиле
нии санитарно-просвети- 

. тельной рабоды. Мы 
твердо уверены в том, 
что, чем чаще будем вы
ходить из своих кабине
тов в клубы, учрежде
ния, на предприятия, 
тем меньше больных бу
дет на приемах в поли
клиниках, тем .деже при
дется нам выписывать 
листки нетрудоспособно
сти.

В прошлом году врачи 
и средние медицинские

работники поликлиники
2 прочитали около 5 

тысяч лекций и бесед 
для трудящихся. Вели 
речь о профилактике 
сердечно-сосудистых за
болеваний, гриппа, анги
ны, тиреотоксикоза, ра
ка. Состоялись такие 
лекции на промышлен
ных предприятиях, в до
моуправлениях, вузах и 
школах. Но одно дело— 
лекция, другое —  по
стоянная учеба, причем 
в разных формах. Поэто
му мы ищем новые фор
мы санитарного просве
щения трудящихся.

При кинотеатре имени 
М. Горького, в Доме офи
церов и в ряде производ
ственных коллективов
созданы постоянные
лектории. При поликли
нике —  радиолекторий и 
уголки здоровья. Тради
ционными стали у нас 
тематические вечера для 
диспансерных больных. 
Они проходят как вече
ра вопросов и ответов. А 
с недавнего времени мы 
начали создавать школы

здоровья. Они действуют 
пока только на конди
терской фабрике «Крас
ная звезда» и при домо
управлении Хі 5. На 
фабрике занимаются в 
этих школах 6 групп —  
по 25— 30 рабочих в 
каждой. Думаем открыть 
такие школы и на швей
ной фабрике, заводе ре
зиновой обуви, при дру
гих домоуправлениях.

Школы здоровья зани
маются по определенно
му учебному плану, ко
торый включает основ
ные вопросы личной и 
общественной гигиены. 
Доврачебная помощь, 
уход за больным, профи
лактика заболеваний —  
вот о чем идет речь в 
школах здоровья.

Хорошо ведут занятия 
врачи Е. П. Савченцо, 
0. М. Ишина. Много вре
мени уделяет зацятиягч  в 
школах заведующая 
здравпунктом фабрики

«Красная звезда» Е. Ф. 
Сакмарова. Рабочие с 
большим интересом изу
чают науку о здоровье и 
становятся активными 
проводниками санитар
ной культуры. И это 
особенно ценно. Значит, 
в лице каждого слушате
ля школы врач приобре
тает своего надежного 
союзника.

Оанитарно -  просвети
тельная работа немыс
лима без творческого 
огонька и целеустрем
ленности. Энтузиастами 
этой работы стали у нас 
участковые врачи Л. П. 
Камышная, Г. С. Бубен- 
ная, В. В. Хорошая, 
Л. С. Кишенская, А. И. 
Шальнева, К. В. Лапина 
и другие. Цель у нас та
кая: добиться, чтобы
каждый трудящийся ов
ладел минимумом знаний 
по медицине.

Н. КУРАНОВА, 
врач поликлиники 
N° 2, санпросвет- 
организатор.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТО М С КИЙ ИН СТИТУТ РА ДИ О Э ЛЕКТРО Н И КИ  И 
ЭЛЕКТРОННОЙ Т Е Х Н И КИ

ОЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ  СТУДЕНТОВ Н А  1964— 1965 УЧЕ Б
Н Ы Й  ГОД

на I курс всех специальностей следующих факультетов:
РАДИО ТЕХ Н И Ч ЕС КИ Й  Ф А КУ Л Ь Т Е Т, специальности: «Ра

диотехника», /Конструирование и технология производства ра
диоаппаратуры*.

Ф А К У Л Ь Т Е Т  ЭЛЕКТРО ННОЙ ТЕ ХН И КИ , специальности: 
«Диэлектрики и полупроводники», «Электронные приборы». 
«Промышленная электроника».

Ф А КУ Л Ь Т Е Т  РА ДИ О УП РА ВЛЕН И Я , специальность: «Ра
диоэлектронные устройства».

ВЕЧЕРНЕЕ И ЗАОЧНОЕ О ТДЕЛЕНИЕ имеет следующие 
специальности: по вечернему обучению — «Радиотехника», 
«Конструирование и технология производства радиоаппарату
ры*. «Электронные приборы», «Промышленная электроника», 
«Диэлектрики и полупроводники», «Радиоэлектронные устрой
ства»: по заочному обучению— «Радиотехника», «Диэлектрики 
и полупроводники», «Конструирование и технология производ
ства радиоаппаратуры».

Условия приема общие для всех технических вузов.
Прием заявлений для лиц, поступающих на очное обучение, с 

20 июня по 31 июля, вступительные экзамены—с 1 по 20 авгу
ста.

На заочное обучение заявления принимаются с 1 апреля по 
25 июля, вступительные экзамены проводятся в два периода: с 
15 мая по 31 июля и с 1 по 20 октября.

На вечернее обучение заявления принимаются с 20 июня по 
20 августа, вступительные экзамены с 21 августа по 20 сентяб
ря.

Вступительные экзамены в объеме средней школы проводят
ся: по математике (письменно и устно), физике, химии и русско
му языку и литературе (сочинение). Профилирующими дисцип
линами являются математика, физика и химия.

К  заявлению на имя ректора института необходимо прило
жить следующие документы: производственную и комсомоль
скую (партийную) характеристики: для школьников — характе
ристику школы и ее общественных организаций; документ о 
среднем образовании (в подлиннике): автобиографию: заверен
ные выписки из трудовой или колхозной книж ки (для имеющих 
стаж работы): медицинскую справку (форма №  286 с данными 
рентгеноскопии грудной клетки, слуха, кровяного давления и 
остроты зрения): четыре фотокарточки (размер 3 X 4  см): справ
ку  с места жительства (представляют поступающие на вечер
нее или заочное обучение).

В заявлении необходимо указать точный адрес, номер и се
рию паспорта, избранный факультет и специальность, какой 
иностранный язык изучал в школе.

Документы направлять по адресу: г. Томск, проспект имени 
В. И. Ленина, 40, приемная комиссия.
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I  НОВОСИБИРСКИЙ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ 
ИНСТИТУТ

□ объявляет прием на 2,5-месячные курсы по подготовке в ин- \  
о ститут.
о Курсы дневные, с отрывом от производства.
□ Плата за обучение 20 рублей.
о Принятые на курсы обеспечиваются общежитием, 
о Поступающие на курсы подают до 15 мая заявления на имя [ 
о ректора института с приложением документов, требуемых при с 
g поступлении в вуз: заявления с указанием факультета; доку- ' 
g ментов об образовании (в подлиннике); 4 фотокарточек; авто- с 
g биографии; характеристики с последнего места работы; справки с 
g о стаже работы (выписка из трудовой или колхозной книжки); ' 
g для военнослужащих — разрешения командования на поступ-  ̂
g ление в институт; справки о медицинском освидетельствовании ' 
о (форма № 236). Н .чало занятий с 20 мая в главном корпусе S 
g института, улица Добролюбова, 144, телефон 6-89-91 (трамвай ‘ 
g №№ 12, 13, остановка «Сельхозинститут»).
о Ректорат. \
о
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Коллектив родильного дома 
№  2 г. Томска выражает собо
лезнование главному врачу Бек- 
булатовой Елене Михайловне по 
поводу смерти ее мужа

Б Е КБ У Л А ТО В А  
Михаила Ивановича.

Д убанж иу Лидия И вановна, прож и
ваю щ ая в г. Томске, улиц а М амонто
ва. 4, возбуж дает дело о расторж ении  
б р ака с Д убанж иу Георгием Д митрие
вичем. прож иваю щ им  в г. Томске, 
И ркутский тракт, 41.

Дело будет р ассм атр иваться  в на
родном суде Л енинского района 
г. Томска.

Ерош кина Вера Д енисовна, прож и
ваю щ ая в г. Томске, улица Н екрасова, 
30. возбуж дает дело о расторж ении  
б р ак а  с Е рош кины м  М ихаилом Ле
онтьевичем , прож иваю щ им  в г. Том
ске, п ереулок  Ботанический. 15.

Дело будет р ассм атр иваться  в на
родном суде К ировского района 

Томска.

А никин Григорий П рокопьевич, 
прож иваю щ ий в г. Томске, улица Р а 
бочая. 56. возбуж дает дело о р ас то р 
ж ении б р ак а  с А никиной Клавдией 
Даниловной, прож иваю щ ей в г. Том
ске. улица С ибирская, 65.

Дело будет р ассм атр иваться  в на
родном суде К ировского района 

Томска.

Б огданова С офья Д митриевна, п ро
ж и ваю щ ая в г. Томске, улица Б огда
на Хмельницкого. 75. возбуж дает дело 
о расторж ени и  б р ак а  с Богдановы м 
А натолием М ихайловичем, п рож ива
ющ им в г. Томске, улица Ч уйская. 21.

Дело будет р ассм атр иваться  в  на
родном суде К ировского района 
г. Томска.

Домрачев Иван Иванович, п рож ива
ющий в г. Томске, улиц а В ерш инина. 
74, возбуж дает дело о расторж ении  
б р ака с Д омрачевой С афулой, п ро
ж иваю щ ей там  же.

Дело будет р ас см а тр и ва ться  в на
родном суде К ировского района 
г. Томска.

Т е л е ф о н ы : р е д а к т о р а  — 37 -37 , з а 
м е с т и те л я  р е д а к т о р а  — 51 -75 , з а м е 
с т и т е л я  р е д а к т о р а  — 4 2 -4 4 , о т в е т , 
с е к р е т а р я  — 3 1 -1 9 , с е к р е т а р и а т а
—  42 -40 , о т д е л о в : и д е о л о ги ч е с к о го
— 47 -45  и 4 2 -4 6 , п р о м ы ш л е н н о го  и 
п а р т и й н о й  ж и з н и  —  37 -75 , с е л ь с к о х о 
з я й с т в е н н о го  и п а р т и й н о й  ж и з н и  — 
37 -39 , с о в е т с к о го  с т р о и т е л ь с т в а  и б ы 
т а  — 37 -77 , п и с е м  и р а б с е л ь к о р о в 
с к о й  с е т и  —  37 -38  и 31 -47 , и н ф о р м а 
ц и и  — .5 1 -6 1 , з а м . з а в . и зд а т е л ь с т в о м

— 5 2 -2 3 , б у х га л т е 
р и и  и о т д е л а  о б ъ 
я в л е н и й  — 37 -36 , 
с т е н о гр а ф и с т к и  — 
52 -02 .
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